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Carlos Briseño Torres*

De cada 18 mexicanos con licenciatura o 
postgrado, 17 viven en México y uno en 
Estados Unidos. Hace dos años, se estimaba 
que 255 mil mexicanos con licenciatura o 
postgrado residían en la Unión Americana. 
Estos datos del Consejo Nacional de 
Población (Conapo), evidencian que México 
es uno de los países más afectados por la 
fuga de cerebros, situación agravada por 
las deficientes políticas gubernamentales 
que no han reconocido este grave problema 
y no quieren hacerlo.
      Se denomina brain drain1, transferencia 
inversa de tecnología o fuga de cerebros, a la 
salida de personas educadas o profesionales 
de un país, campo o sector económico, hacia 
otro, generalmente para conseguir mejores 
condiciones de vida o salarios. 
      La fuga de cerebros es un problema tan 
grande, que para México las consecuencias 
a largo plazo de la pérdida de recursos 
intelectuales, serían más dolorosas y 
prolongadas que la caída del precio del 
petróleo en el mercado internacional, ya 
que no solo se comprometería el presente del 
país, sino que además esto cancelaría, en el 
futuro, la participación de nuestra nación en 
el ámbito internacional.
      Los teóricos económicos han señalado 
que las diferencias de desarrollo entre países 
son causadas por los niveles de enseñanza de 
la población, por lo que la educación es un 
factor importante para lograr el desarrollo 
en los países pobres, naciones en las que los 
trabajadores altamente educados son escasos 
y prefieren migrar a Canadá, Estados Unidos 
o Europa occidental.
      Entre los efectos más relevantes de la 
migración de talentos están la pérdida en 
inversión educativa, el abandono de un 
importante potencial en capital humano 
y científico, así como la cancelación de las 
posibilidades de desarrollo de los países de 
donde salen los especialistas. 
      La cantidad de científicos que laboran 
fuera de su país tiene relación con la 
cantidad de recursos destinados a la 
investigación. México destina apenas 0.41 
por ciento de su producto interno bruto 
(PIB) a la investigación, con el agravante 
de que 60 por ciento de esos recursos son 
de origen fiscal. En contraste, los países con 
desarrollo industrial suelen invertir al menos 
un dos por ciento de su PIB en investigación 
científica y tecnológica.
      Los sueldos de los especialistas nacionales 
también son malos. Un investigador nivel 
III del Sistema Nacional de Investigadores 

Talentos que vuelan
Una aproximación al problema de la fuga de cerebros en América Latina.

(SNI) (rango de los más elevados) recibe un 
estímulo económico de aproximadamente 
mil 800 dólares mensuales, mientras que un 
programador hindú en California percibe 
60 mil dólares anuales cuando es mal 
remunerado. El contraste resulta brutal y es 
tan solo una de las manifestaciones negativas 
de la fuga de cerebros.
      Para atacar las causas del “drene” 
de cerebros, los gobiernos pueden hacer 
bastante, sobre todo en lo relativo a las 
políticas de ciencia y de tecnología. Medidas 
como implementar centros de desarrollo de 
la excelencia para la investigación científica, 
así como referenciar las condiciones para la 
innovación y la iniciativa empresarial de alta 
tecnología, pueden hacer a México un país 
atractivo para los trabajadores altamente 
capacitados, tanto de adentro del país como 
de afuera. 
      Una medida necesaria y pertinente 
para México es la de incrementar el 
porcentaje del PIB para invertir en ciencia 
y tecnología. Además, las iniciativas que 
enfrenten el “drene” de talentos deben 
lograr que, al menos, el conocimiento no 
se desvanezca con las migraciones y pueda 

estar al alcance de los países en desarrollo, 
a través de las posibilidades que ofrecen las 
nuevas tecnologías, con independencia de 
la realidad que implica la fuga de cerebros 
en materia de pérdida de potencial científico 
y tecnológico, así como de las diversas 
inversiones de capital humano. 
      La realidad del riesgo de la fuga de 
cerebros implica la creación de oportunidades 
para la investigación, la innovación y la 
iniciativa empresarial doméstica. Si queremos 
garantizar un futuro próspero para México, 
son necesarias acciones decididas para frenar 
el drene de cerebros.❖

* Extracto de la ponencia presentada en el 
marco de la Plenaria internacional de la 
Décimo séptima reunión de la Hispanic 

Association of Colleges and Universities 
(HACU), en Anaheim, California, el 20 de 

octubre de 2003.

1 La expresión brain drain o drene de cerebros es un 

término acuñado por la Sociedad Real Británica, que 

busca describir la salida de científicos y tecnólogos 

a Estados Unidos y Canadá en los años cincuenta y 

principios de los sesenta.

La colaboración “El 6 de octubre no se olvida” (Gaceta Universitaria, 13 de octubre, número 317), 
afirma que Luis Posada Carriles y Orlando Bosch Ávila, residen en Estados Unidos. Debe decir 
que solo Orlando Bosch reside en EU y Posada Carriles, como menciona el artículo, se encuentra 
en prisión en Panamá.

FE DE ERRATAS

Solicitud de empleo
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Correos electrónicos: cristyf@redudg.udg.mx / 
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Edificio administrativo de la Universidad de 
Guadalajara 

¿AMIGOS O ENEMIGOS DE 
JALISCO?

Quienes tuvimos la oportunidad de asistir 
y ver este 5 de octubre la transmisión de 
un programa de televisión dedicado a 
Chapala, salimos bastante desilusionados. 
Constatamos en los protagonistas 
principales de esta historia titulada 
“Chapala, una crisis programada” (el 
señor Iglesias, de CNA, y el señor Enrique 
Dau Flores), rostros de indeferencia y 
actitudes cínicas al analizar los problemas 
de Chapala, y ¡todavía les pagamos sus 
“servicios”!
      Fue una vergüenza. Nunca mostraron 
interés por el sentir del público y dejaron 
en claro que primero están ellos y sus 
intereses. El señor Iglesias cree ser el dueño 
del agua que existe en el país, cuando su 
responsabilidad es administrarla: a él no le 
pertenece ni un méndigo litro.
      Honorables caballeros, Chapala no 
pide migajas, sobras o desperdicios. Por 
ley natural es dueña de ese manto acuífero, 
aunque ustedes digan que es un “usuario”. 
Solo quiero recordar que existió antes de 
sus desgraciadas presas.
      Funcionarios de Jalisco, ¿dónde están 
que siguen permitiendo ese tipo de 
arbitrariedades? Defendamos lo nuestro.
      La única diferencia entre Jalisco y 
Guanajuato, radica en que el segundo 
cuenta con momias, que por cierto están 
en vitrinas y resultan inofensivas.
      En días pasados Guanajuato, al igual 
que nosotros, recibió muchas bendiciones 
del cielo y aun así sus habitantes no quieren 
abrir los ojos. Espero en Dios y lo digo de 
corazón, que nunca ocurra una tragedia 
mayor por tener las presas desbordándose 
y no querer darnos lo que nos pertenece.
      Mucho ojo, señores de la CNA, porque 
de ustedes dependen muchas vidas, para 
bien o para mal.
      Fue una verdadera lástima que los 
organizadores del mencionado programa 
no hayan invitado a personas que sí han 
dedicado muchos años de su vida a la 
defensa del lago. Pienso en don Manuel 
Villagómez, presidente de la Fundación 
cuenca Lerma-Chapala. Cómo me 
gustaría que este señor hubiera puesto en 
su sitio a cada uno de los invitados, para 
terminar con el espectáculo del que fuimos 
testigos.

QUE LA IZQUIERDA MURIÓ 
EN LOS OCHENTA

Al leer el reportaje publicado el 29 de septiembre 
en Gaceta Universitaria, “Los jóvenes a 35 año 
del 2 de octubre”, recordé que una vez en la 
Preparatoria regional de Puerto Vallarta, un 
profesor me dijo: ¿para qué leer a Pierre Joseph 
Proubhon, Carlos Marx, Federico Engels, si ya 
son obsoletos? A nadie le interesan. La izquierda 
murió a principios de los ochenta. La actitud 
transgresora y reaccionaria no cabe en el 
contexto actual, por lo que el activismo político 
de izquierda resulta innecesario.
       Es cierto que existe desencanto por la 
política partidaria, que ahora es más importante 
ver Big brother y chatear, que conocer el devenir 
del país; que hoy todo es consumismo e imagen 
(muchos traen la foto del Che y no saben su 
nombre), pero esto no quita valor a los teóricos 
mencionados. 
       Hoy la mayoría de quienes participan en 
política, son personas a las que yo denomino 
seudolíderes. Basta con recordar las campañas 
proselitistas para la elección de consejeros 
universitarios hace poco. Sus propuestas me 
parecieron irrisorias, carentes de razón. Dejaron 
mucho qué desear. 
      A mi juicio estos líderes trataron de 
enredarnos en una especie de docilidad y 
fascinación, para llevarnos al conformismo o 
desencanto. 
       Por lo que veo, en otros lugares pasa 
lo mismo que en la preparatoria regional 
mencionada: los autonombrados líderes 
afirman buscar el bien común, pero solo trabajan 
para sacar provecho en beneficio propio.
       Espero que aquí no sean inútiles. Y 
también que al disentir de sus acciones, no 
me denominen reaccionario y me condenen al 
ostracismo.
       Posdata: a quienes usan la imagen del Che 
y no saben que era argentino, les recomiendo, 
de Ernesto Guevara Linch, Aquí va un soldado 
de América o de Paco Ignacio Taibo II, Ernesto 
Guevara, también conocido como el Che.

José de Jesús Hernández Uribe
alumno de primer semestre de derecho.

ENRIQUE DÍAZ DE LEÓN: 
VISIÓN Y MISIÓN DE LA 
UDEG

El 12 de octubre es un día conmemorativo 
de acontecimientos importantes: 
descubrimiento de América, Día de 
la raza e inauguración de la moderna 
Universidad de Guadalajara, cuyo primer 
rector, Enrique Díaz de León (1893-1937), 
fue un dinámico promotor que rompió 
antiguos moldes, en un íntimo deseo de 
superación, consecuente al deber que se 
impuso como partícipe honesto de las 
cuestiones sociales.
      Díaz de León procuró siempre esclarecer 
la idea de que la vida es cambio continuo, 
regido por una incesante renovación, con 
base en una organización política, social y 
cultural acorde con su tiempo. 
      No olvidó que el hombre logra su ser 
dentro de circunstancias que lo determinan 
y que tales circunstancias son históricas, 
como el hombre mismo.
      Resulta interesante encontrar, en la 
ponencia que presentó durante el Primer 
congreso de universitarios mexicanos, 
celebrado en la ciudad de México, en 
1933, su concepto de misión y visión de la 
Universidad. 
      En tal sentido aseguró que los 
profesionales o graduados de esta casa de 
estudios deben entender su misión como una 
tarea con finalidades colectivas, orientando 
el pensamiento de la nación mexicana hacia 
el terreno estrictamente científico, dentro 
de un sistema que utilice los instrumentos y 
los medios de la producción económica con 
sentido social.
      Recalcó que no es posible pensar en un 
régimen, una institución sin proyecciones 
hacia el futuro, sin que busque preparar y 
orientar a las generaciones venideras.
      La visión concebida por Enrique Díaz de 
León tiene que ver con la libre investigación, 
la libre expansión del espíritu como requisito 
indispensable para que la enseñanza tenga 
verdadero valor y significación. 
      La visión del primer rector tuvo como 
esencial el concepto de que la educación debe 
tener un propósito social, ser homogénea, 
una, orgánica e integral. 
      En lo social, debe formar al hombre para 
su tiempo y tomar en cuenta que el bien 
común es y debe ser la finalidad de todo 
organismo. 

      Para cumplir con las exigencias de esta 
misión social, es necesario que tanto el fin 
como los medios para lograrlo, concuerden 
con la doctrina.
      La idea de que la educación debe ser 
una, es justificada por Enrique Díaz de 
León para borrar las divisiones sociales y 
llegar a una justicia social plena, para el 
bien de los demás. 
      Pensó que la educación debe estar 
integrada orgánicamente por una filosofía, 
porque enseñar, hasta en el sentido 
etimológico de la palabra, significa mostrar 
un rumbo, un signo, una dirección.
      Educar, para el maestro Díaz de León, 
es conducir y guiar, pues una educación 
desarticulada, inconexa, no irá a ninguna 
parte, así sean de la mejor calidad las 
piezas sueltas con que se pretenda 
formarla.
      Luego concluye que de nada servirá el 
esfuerzo educador si no es purificado el 
ambiente oficial de la república respecto 
a las lacras que nulifican todo esfuerzo 
educador, refiriéndose a la plaga siniestra 
de los funcionarios públicos ladrones. 
      Su esperanza estuvo siempre enfocada 
en la juventud, que por razón natural no 
está contaminada y es la idónea para 
combatir a estos elementos malsanos.
      Como podemos apreciar en este 
discurso pronunciado hace setenta años, 
el primer rector de la Universidad tenía 
ideas frescas, claras y actuales, que resultan 
válidas y congruentes hoy. 
      Estas ideas nos pueden ayudar a hacer 
una reflexión y autocrítica, para que las 
generaciones de aquella época, estudiantes 
y maestros, sintamos que no hemos sido 
capaces de mejorar las condiciones del 
país a través de la justicia social y que 
tendremos que turnar la responsabilidad 
de nueva cuenta a los jóvenes del presente 
y del futuro, que siempre representan una 
esperanza nueva.
      Doce de octubre, día de descubrimiento, 
integración de razas y de la refundación 
de una Universidad que debe seguir 
esforzándose en perfeccionar su 
pensamiento y trabajo, en aras de cumplir 
los anhelos de Enrique Díaz de León, que 
continúan siendo los mismos de ahora, 
después de tantos años, y que la sociedad, 
nuestra raza, considera una deuda no 
saldada.❖

David Aréchiga Landeros.

      Este es mi sentir, igual al de miles 
de ribereños que vivimos de frente el 
problema del lago de Chapala: ¡ya basta de 
estupideces!❖

Rogelio Corona Ochoa.

La Rectoría general de la institución dio a conocer que el maestro en Ciencias 
Ricardo Gutiérrez Padilla presentó su renuncia al cargo de vicerrector ejecutivo 
de la Universidad de Guadalajara, misma que ha sido aceptada con efectos a 
partir del 17 de los corrientes.

    El maestro en ciencias Gutiérrez Padilla ha determinado concentrarse 
a profundidad en la culminación de sus estudios en el doctorado en 

innovación y tecnologías, mismo que cursa en el Instituto Tecnológico y 
de Estudios Superiores de Monterrey, con especial énfasis en los procesos 
de cambio organizacional en las instituciones mexicanas de educación 
superior. 

     El despacho quedará a cargo de la maestra Gloria Angélica Hernández 
Obledo, actual secretario de la dependencia.

Universidad de Guadalajara
Rectoría General
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El difícil camino hacia la ciencia

Marcelino Cereijido* / 
Grupo Reforma

L
a ciencia moderna ha partido 
a la humanidad en un Primer 
mundo que tiene un apartado 

científi co-técnico-productivo con 
el que inventa, produce, vende, 
ataca, y un Tercero que carece 
de él, y en el que la gente viaja, 
se comunica, se cura y mata con 
vehículos, teléfonos, medicinas 
y armas que inventaron los del 
primero. Y, por supuesto, se anega 
en deudas impagables y miserias 
espantosas.
      México ocupa un lugar especial 
en dicho escenario, porque si bien 

no tiene ciencia, ha conseguido 
desarrollar una comunidad de 
investigadores que publican en las 
mejores revistas internacionales, 
fi guran en los planteles académicos 
de la mayoría de las universidades 
del Primer mundo y reciben todo 
tipo de galardones. 
      Para comparárseles, nuestros 
empresarios deberían ser capaces 
de producir aviones, cámaras y 
fotocopiadoras para competir en 
el mercado internacional con los 
Boeing, Nikon y Xerox.
      Pero el drama tercermundista 
no se reduce a carecer de ciencia: 
tampoco sabría qué hacer con 
ella si la tuviera. Para advertir 
este fenómeno basta con escuchar 
lo que dicen con patriotismo y 
buena intención los funcionarios 
sumidos en el más desesperante 
analfabetismo científi co: “En este 
momento tenemos muchos y 
graves problemas, pero cuando 
los resolvamos apoyaremos la 
investigación”.
      Ello suena, en primer lugar, a 
“ahora tengo que resolver estas 
ecuaciones diferenciales, pero 
cuando lo consiga estudiaré 
matemáticas”. Ignoran que una 
de las funciones sociales de la 
ciencia es, justamente, resolver 
problemas. Más aún, la mayoría de 
los problemas actuales solo serán 

resueltos con ciencia moderna y 
tecnología avanzada.
      En segundo lugar, proponerse 
apoyar a la ciencia es similar a 
no necesitar pan ni saber para 
qué sirven los tornillos, pero 
los compramos para “apoyar” 
a panaderos y ferreteros. Así es, 
mientras el Primer mundo se apoya 
en la ciencia, el tercero habla de 
favorecerla.
      En tercer lugar, el analfabeta 
científi co cree que el producto de 
la ciencia es el “invento”, sobre 
todo de algún producto vendible. 
Ignora que el principal producto de 
la ciencia es la obtención de un ser 
humano que sabe y puede. Por eso 
no sabe y rara vez puede.
      En cuarto lugar, a pesar de que 
las empresas están en quiebra, 
ni las cámaras empresariales 
ni el aparato estatal recurren 
a los investigadores de sus 
universidades, actitud comparable 
a padecer enfermedades sin 
sospechar que las medicinas y los 
hospitales son para curarlas.
      Una quinta calamidad del 
analfabeta científico es dar por 
sentado que apoyar a la ciencia 
se reduce a otorgarle fondos. 
Ignora que con su analfabetismo 
científico traba la investigación 
y dilapida sus escasos fondos. 
La obliga a administrarse con 

El doctor Marcelino Cereijido, 
miembro de la Academia Mexicana 
de la Investigación Científi ca, de la 
Academia Mexicana de Medicina 

y de la Academia de Ciencia 
de América Latina, presentó la 

conferencia “Gente sin ciencia”, 
el pasado 17 de octubre, en el 

museo Regional, con los auspicios 
de la Coordinación General de 
la Universidad de Guadalajara, 
el Festival cultural de las Fiestas 
de octubre, el museo interactivo 
El trompo mágico y el Instituto 

Nacional de Antropología e Historia.

normas arcaicas para regular la 
venta de ropa y refrigeradores; 
es como manejar la aeronáutica 
con reglamentos que regulaban la 
navegación de vela.
      Aún los investigadores 
que cuentan con fondos deben 
comprar equipos obsoletos, 
porque los modelos duran menos 
en el mercado que las gestiones 
para adquirirlos. Entonces tratan 
de conseguir una versión ya 
retirada del mercado, pagándola 
como costosa antigüedad que, 
por lo tanto, no tendrá garantía 
real, ni piezas de recambio, ni 
será compatible con programas de 
cómputo.
      Lo irónico es que en la 
presentación de proyectos el 
analfabeta científico presiona 
al investigador a estipular una 
calendarización. Se trata de 
algo inconcebible, pues, si hay 
algo eminentemente cambiante 
y escasamente predictible, es 
la producción científica, que 
depende de la originalidad. Pero 
las instituciones, con su increíble 
burocracia, acaban por distorsionar 
todos los planes.
      Hasta hace un par de años, 
ante la falla de un congelador con 
moléculas biológicas, acaso únicas 
en el mundo, los investigadores 
llegaron a pagar la reparación con 
su propio bolsillo, porque luego les 
repondrían la suma, comprobado el 

gasto con los debidos recibos. Pero 
los avances y perfeccionamientos 
administrativos ya lograron 
impedirlo.
      Por eso los investigadores se 
recluyen para cotizar, justificar, 
informar, calendarizar, pues en 
caso de cometer cualquier error 
en la vía administrativa, sería a 
ellos a quienes les suspenderían 
los fondos y les interrumpirían los 
proyectos, pues se da por sentado 
que solamente ellos resentirán su 
costosa afi ción.
      Al analfabetismo científi co, en 
cambio, no se le ocurre que con 
esto penaliza a la sociedad que 
hace un esfuerzo por desarrollar 
su ciencia.
      Nuestros economistas y 
políticos han sido incapaces 
de generar una normatividad 
ad hoc, y tratan de disimularlo 
tras un biombo de escandalosa 
burocracia.
      Así como un médico jamás 
pensaría culpar a un diabético o a un 
hipertenso de sus padecimientos, 
sería desatinado acusar a nuestros 
legisladores y administradores de 
maldad alguna. El analfabetismo 
científi co consiste en ignorar y en 
no poder. La solución radica en 
educar, no en penalizar.❖

* Investigador nacional de 
excelencia y divulgador de la 
ciencia.

cartón
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Sociedad
En Jalisco, 2.4 millones de personas viven en la 
pobreza. De esta cifra, 66 por ciento padece pobreza 
extrema. 
      La estructura social propicia que no haya 
trabajo acorde a la capacitación que los niños y 
jóvenes reciben. Su única alternativa es emigrar a 
las ciudades, lo que representa un elevado costo en 
términos de desarrollo regional.

Salud
El futuro de la genética humana en México es 
promisorio, aunque aún existen grandes obstáculos 
que salvar. 
      El doctorado en genética humana, que imparte 
la UdeG desde 1995, procura que sus egresados 
desarrollen proyectos de investigación, de manera 
individual o en equipos de trabajo, para resolver 
los principales problemas de salud que aquejan a 
la población.

Ecología
Casi todos los árboles ornamentales en Guadalajara 
están infectados por una plaga, lo que propicia su 
pronta desaparición o que caigan con facilidad 
durante la temporada de lluvias. El hongo que los 
ataca presenta la apariencia de una masa globosa o 
en forma de repisa sobre la superficie del árbol. Los 
más afectados son las casuarinas, fresnos, palmas 
y encinos.

En las regiones más pobres 
no existen empleos
En las regiones más pobres 
no existen empleos
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      “Otro problema que 
enfrentamos es la selección de 
aspirantes. Cada vez más personas 
quieren ingresar y solo podemos 
aceptar ocho o 10, en promedio.
      “Aunada a la investigación 
está la docencia, quizás no en el 
aula, pero sí como tutor y guía 
frente a un grupo de jóvenes 
investigadores”. 
      Señaló que cada vez hay más 
interesados en la genética, materia a 
la que reconocen un amplio papel.

      “Por ello procuramos brindar 
una buena formación en varias 
disciplinas de la materia, pero nos 
concentramos más en la genética 
médica, para tratar de resolver 
los problemas de salud que nos 
aquejan”.
      Junto a la formación disciplinar 
está la promoción de la honestidad 
y responsabilidad social. “La ética 
está presente en todas nuestras 
actividades. Un aspecto ético 
fundamental es la confidencialidad 

de datos del ADN. Es importante 
mantener en secreto un aspecto tan 
íntimo como este”.
      En un principio el posgrado 
fue coordinado por el doctor José 
María Cantú y, desde 2000, Rivera 
Ramírez lo encabeza.
      El doctorado sigue un 
programa interinstitucional, ya 
que, por convenio de la UdeG 
con el IMSS, la sede es el Centro 
de investigación biomédica de 
occidente, con laboratorios en el 

Centro Universitario de Ciencias 
de la Salud.
      Ahora trabajan en un plan 
de estudios menos rígido, por 
recomendación del Conacyt. Entre 
las materias que imparten, enlistan: 
genética general, citogenética, 
genética molecular, genética 
médica y oncogenética.
      Barrera Hernández mencionó que 
el doctorado cuenta con estudiantes 
mexicanos y extranjeros, sobre de 
todo de Latinoamericana.❖
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Salud

El doctorado 
por la UdeG, es 
impartido desde 
1995 y pertenece 

al Padrón nacional 
de posgrado, del 

Conacyt.

Alejandra Tello

E
l futuro de la genética humana 
en México es promisorio, en 
opinión del doctor Horacio 

Rivera Ramírez, coordinador del 
doctorado en la materia por la 
UdeG.
      El doctorado en genética 
humana, impartido desde agosto 
de 1995, cuenta con una maestría, 
a cursarse en cuatro semestres. 
      Este doctorado pertenece al 
Padrón nacional de posgrados, 
del Consejo nacional de ciencia y 
tecnología (Conacyt) y es cursado 
en ocho semestres.
      “Aquí, en el doctorado, hemos 
tenido publicaciones científicas 
en revistas importantes de todo 
el orbe y colaboraciones de otras 
similares en México y el extranjero, 
por lo que aseguramos que este 
posgrado cuenta con proyección 
internacional.
      “Uno de nuestros retos es 
incrementar la eficiencia terminal, 
ya que tenemos muchos alumnos 
graduados de maestría, pero pocos 
de doctorado.
      “Lo ideal es que el egresado 
desarrolle proyectos de 
investigación de manera individual 
o como colaborador de un equipo 
de trabajo. Que sus proyectos 
ayuden a resolver problemas 
de salud, sobre todo de los más 
relevantes.
      “La realidad es que la genética 
humana, en el terreno médico, 
aún no ha podido acabar con las 
enfermedades, por lo que nos falta 
mucho por hacer”.
      Afirmó que en México existen 
aún grandes obstáculos por salvar. 
Es difícil que el egresado encuentre 
trabajo, por lo que una meta es crear 
empleos para los investigadores. 

Ricardo Ibarra

Desde hace 15 días las 
comunidades de San Gaspar, 
Emiliano Zapata, San Pedrito, 
Rancho nuevo, Nueva santa 
María, Cocula, Tesistán y Acatlán 
de Juárez, Jalisco, cuentan con 
sus respectivos consultorios 
dentales, en los que los 
prestadores de servicio social de 
la Universidad de Guadalajara 
atienden de manera gratuita a 
personas de escasos recursos. 
Fueron inaugurados de manera 

oficial el sábado 11 de octubre, 
en Tesistán.
     La mano de obra y materiales 
para remodelar los espacios de 
consulta, los proporcionaron 
los brigadistas, mientras que el 
equipo técnico fue donado por 
la Secretaría de Desarrollo Social 
(Sedesol), gracias al proyecto 
que presentó la Coordinación 
de Servicio Social (CSS).
     “Las brigadas 
multidisciplinarias son unidades 
de trabajo conformadas por 
equipos de prestadores de 

servicio social, cuyo objetivo es 
proporcionar atención integral 
a las personas, para detectar, 
prevenir y atender problemas 
de salud en las comunidades más 
desprotegidas”, explicó Carlos 
Briseño Torres, secretario general 
de esta casa de estudios.
     El titular de la Coordinación 
de Servicio Social, Fernando 
González Sandoval, aseveró 
que durante el último año la 
presencia de los brigadistas en 
municipios de Jalisco, aumentó 
de forma notable.

     “Tan solo en Tesistán hay 
alrededor de 65 jóvenes. Hace un 
año eran ocho, y ahora tenemos 
54 brigadas multidisciplinarias. 
En suma, la labor social es 
realizada por más de tres mil 
500 brigadistas permanentes, 
cada sábado y domingo. En el 
caso de los pasantes de medicina, 
asisten de lunes a viernes”.
     Destacó que en esta zona 
atienden con mayor frecuencia 
problemas dentales, de apoyo 
al aprendizaje, desnutrición, 
violencia intrafamiliar y 
cuidados a personas de la tercera 
edad.
     Al final del acto, los 
representantes universitarios y 
del gobierno estatal otorgaron 
reconocimientos a las egresadas 
de sicología, Haydeé Guadalupe 
Díaz de León y Esmeralda 
María Arroyo Hernández, por 
obtener el primer lugar en un 
concurso nacional organizado 
por la Sedesol, con la intención 
de fortalecer los servicios 
comunitarios en el país.
     González Sandoval señaló 
que por segundo año consecutivo 
la UdeG “se hizo acreedora al 
Premio nacional de servicio 
social, otorgado por la Sedesol, 
en conjunto con la ANUIES. 
Para nosotros es un honor que 
la Universidad se caracterice por 
la labor social de sus prestadores 
de servicio”.❖

Inauguran consultorios dentales 
de servicios gratuitos

Doctorado en genética humana, con 
proyección internacional

Distinguidas personalidades en acto previo a la inauguración
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Sociedad

En las regiones más pobres 
no existen empleos
Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

A propósito del Día internacional de 
la pobreza, el pasado 7 de octubre, el 
investigador universitario Carlos Barba 
Solano, dio a conocer que en Jalisco 2.4 
millones de personas viven en situación de 
pobreza. De esta cifra, 66 por ciento padece 
pobreza alimentaria o extrema, como la 
define el gobierno federal.
      El especialista adscrito al Centro 
Universitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades, quien junto con otros 
investigadores realizó un diagnóstico de 
este problema en el estado, mencionó que 
casi 83 de cada cien pobres habitan en el 
medio urbano y el restante en el campo.
      Lo anterior no descarta el grave problema 
que significa la miseria en el campo, ya que 
el porcentaje de pobres llega al 91 por 
ciento, a pesar de que muchas regiones han 
recibido atención de parte de los programas 
de asistencia social.
      Explicó que durante la administración 
de Ernesto Zedillo, el combate a la pobreza 
estuvo centrado en las poblaciones rurales 
de Jalisco con alta marginación, y la pobreza 
urbana fue relegada por Progresa.
      Esto ha sido remediado poco a poco 

por medio del programa Oportunidades, 
impulsado por Vicente Fox, que dejó de 
ser un apoyo de capital humano, para 
convertirse en uno de inversión productiva, 
es decir, está diseñado para evitar conflictos 
familiares que impidan a los niños ir a la 
escuela, y en edad adulta logren insertarse 
en mejores condiciones al trabajo. 
      “La idea es que Oportunidades 
se expanda a poblaciones urbanas y 
semiurbanas, pero el proceso ha sido 
lento por falta de presupuesto. Aunque el 
diagnóstico está listo, la verdad es que no 
hay un avance sistemático en ese terreno”.
      Según datos del estudio en el que 
participó Barba Solano , Progresa-
Oportunidades cubría en 2001, 122 
municipios jaliscienses, pero de 12 mil 
localidades posibles, solo atendía a 2,619; 
aún más, el programa cobijaba a 43 mil, 
de 334 mil hogares en pobreza extrema, es 
decir, al 13 por ciento.
      “El programa funciona bien. De hecho, 
ya fue evaluado en el ámbito internacional 
y el resultado evidencia que sí cumple más 
o menos con lo que promete. El problema es 
el contexto en el que opera: en las regiones 
más pobres no existen empleos”.
      Aunque sus pobladores tengan estudios 
de primaria y secundaria, la estructura 

laboral propicia que no haya trabajo acorde al 
tipo de capacitación que los niños y jóvenes 
adquieren. Su alternativa es migrar a las 
ciudades, y eso representa un costo elevado 
en términos de desarrollo regional.
      “Cuando hablamos de pobreza, perdemos 
de vista los factores que la generan, como el 
desempleo. Oficialmente solo el uno por 
ciento de la población económicamente 
activa está desempleada, pero de acuerdo a 
datos de este año del INEGI, el 31 por ciento, 

es decir, casi un millón de trabajadores, 
integran el sector informal. Esto implica 
que no tienen protección social y que viven 
en condiciones más azarosas que quienes sí 
la poseen”.
      El académico universitario dijo que el 
panorama no es tan bueno como el que 
presentan las autoridades. El reto consiste 
en lograr una atención integral, no solo 
con asistencia, sino también con fuentes de 
empleo.❖

Programas como el de Oportunidades, funciona bien, 
pero está desvinculado con la creación de empleos.

Falta participación comunitaria entre los tapatíos
Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

A pesar de que la mayoría de los tapatíos ha vivido 
en el mismo barrio durante 18 años, no existe una 
cultura de participación comunitaria para mejorar su 

colonia, según el estudio realizado por el Centro de estudios 
estratégicos para el desarrollo (Ceed), de la UdeG, “Capital 
social en Guadalajara. Una mirada comparativa con el Reino 
Unido”.
      Según esta encuesta (entrevistas al azar), efectuada el 
pasado septiembre como parte del proyecto Barómetro Jalisco, 
casi 47 por ciento de las familias lleva en su domicilio 20 años 
o más, mientras que 41 por ciento, entre cinco y 19 años.
      Alrededor del 90 por ciento disfruta vivir en su barrio, 
pues considera que está bien comunicado y que posee los 
servicios necesarios para subsistir.
      Asimismo, 63 de cada cien habitantes dice estar bien 
informado sobre los asuntos de su vecindario, y un porcentaje 
similar cree que puede influir en las decisiones que afectan 
a su colonia.
      Aunque los vecinos muestran interés por resolver los 
problemas de su cuadra, una tercera parte considera que 
no existe unión ni participación vecinal para alcanzar tal 
objetivo, hecho corroborado por una cifra contundente: 80 

por ciento no ha participado en alguna organización de su 
colonia durante los últimos tres años.
      De éstos, solo 18 por ciento ha tenido una responsabilidad 
importante en una asamblea con esas características, en tanto 
que el resto participa como un miembro más.
      Las personas interrogadas consideraron que los asuntos 
de mayor gravedad en sus comunidades son la cantidad 
de tráfico vehicular y la velocidad a la que éste circula, el 
atraco o destrozo de automóviles, el depósito de basura o 
desperdicios en la calle, el vandalismo, los grafittis, así como 
el uso de alcohol y drogas entre los vecinos.
      Durante el último año, algunos encuestados han sido 
víctimas de robo o ataques físicos y verbales, de allanamiento 
o hurto de su casa o coche. Sin embargo, aunque 45 por ciento 
muestra inseguridad cuando camina de noche por su colonia, 
casi la misma proporción no tiene problemas en ese aspecto.
      Aun cuando prevalece una situación con tales 
características, solo 18 por ciento ha buscado apoyo de 
alguna autoridad competente o ha asistido a reuniones de 
protesta o de acción colectiva.
      Otro aspecto relevante de las cerca de 400 encuestas 
aplicadas para esta investigación, indica que alrededor de 
la mitad conoce a la mayoría de sus vecinos; no obstante, 47 
por ciento solo confía en algunos de ellos, mientras que 13.6 
en ninguno.

      En contraste, 65 de cada cien afirma que los vecinos se 
cuidan unos a otros, ayudan o hacen favores cuando alguien 
tiene alguna dificultad personal, de salud o económica.
      La familia toma un lugar preponderante en las redes 
de solidaridad, por encima de los vecinos, aunque por la 
cercanía geográfica acuden primero a éstos. 
      La encuesta fue estructurada conforme un estudio similar 
realizado en el Reino Unido, durante el 2000, para indagar 
aspectos como el compromiso cívico, relaciones vecinales, 
redes de apoyo social y percepción del área habitacional por 
parte de la población. 
      Una vez obtenidos los resultados de Guadalajara, los 
investigadores del Ceed compararon los datos con el país 
europeo, a fin de ampliar su conocimiento en torno al capital 
social en ambas regiones.
      Destaca que los londinenses están mejor informados de 
los asuntos locales que los tapatíos, aunque éstos pueden 
influir más en las decisiones para mejorar su comunidad.
      La población de Londres tiene más interés en las 
responsabilidades que implican las organizaciones 
vecinales, mientras que en Guadalajara no existe un 
compromiso serio en este rubro, pero ha consolidado más 
sus lazos de solidaridad, ya que muestra mayor interés 
por lo sucede a sus vecinos y está más familiarizado con la 
mayoría de éstos.❖
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En Jalisco 2.4 millones de personas viven en situación de pobreza



Martha Eva Loera

E
l valor del dólar respecto al peso podría 
llegar a una cifra cercana a los 11.50, algo 
que sería saludable para México, pues 

generaría cierta estabilidad económica en lo 
que resta del año y durante el siguiente, ya 
que la moneda dejaría de estar sobrevaluada, 
afirmó Lorenzo Santos Valle, profesor 
investigador del Departamento de Economía, 
del Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas (CUCEA).
      Dijo que, en efecto, el peso estuvo 
sobrevaluado durante algún tiempo en 
México, pues la cotización del dólar, inferior 
a los 11 pesos, no era real.
      Explicó que la sobrevaluación tuvo 
como origen una fuerte entrada de dólares, 
ocasionada, entre otros factores, por la 
certidumbre que generó la baja inflación.
      Las opiniones del investigador fueron 
vertidas con motivo de la pérdida de valor 
que tuvo el peso frente al dólar, en las últimas 
semanas.
      El costo del dólar con relación al peso, 
es determinado por la oferta y la demanda 
de moneda norteamericana. Si hay mucha 
demanda y poca oferta, su precio sube; si 
existe una enorme oferta y poca demanda, 
su costo baja.
      La negativa tasa de interés ha incidido 
en un incremento en la compra de dólares. 
“Quienes vienen del extranjero a invertir en 
bonos, piensan que su dinero ya no rinde 
igual. Eso ocasiona que traten de vender 
sus valores en pesos, para luego cambiar 
a dólares”, explicó Abelino Torres, jefe del 
Departamento de Economía. 
      Afirma que el peso permanecerá inestable 
en lo que resta del año. Pronostica que 
incluso podría bajar su cotización respecto 
al dólar, “si la tasa de interés sube, ya que 
eso estabilizaría mucho el tipo de cambio”.
      Añadió que si bien a finales de año 
aumentan los gastos de los consumidores, 
en su mayoría éstos adquieren productos 
de importación, aspecto que implica más 
demanda de dólares y que presiona a la 
inflación e inestabiliza el tipo de cambio.
      Otro factor que contribuye a la 
depreciación del peso, es la falta de reformas 
estructurales (laboral, eléctrica y fiscal), ya 
que esto ocasiona cierta preocupación entre 
los inversionistas.
      Aun cuando el ambiente económico de 
México está marcado por las expectativas de 

cambios legislativos, todavía no hay avances 
en la reforma fiscal, energética y laboral. 
Los expertos perciben las dificultades que 
el gobierno enfrenta para lograr acuerdos 
y armar proyectos a largo plazo, explicó 
Hugo Michel Uribe, profesor investigador 
del Centro de estudios estratégicos.
      Esta situación presiona a los mercados 
cambiarios, ya que algunos inversionistas 
toman posiciones contra el peso. “Es decir, 
apuestan a que en los próximos meses 
tendrá una depreciación, por lo que hacen 
operaciones en el marco de esa visión, 
aspecto que afecta aún más la paridad 
respecto al dólar”. 
      Para Lorenzo Santos Valle, esta situación 

es un verdadero chantaje de los capitalistas 
extranjeros.
      “Hay grandes fondos de inversión 
en Estados Unidos, los cuales tienen una 
enorme capacidad para manipular, por 
medio del chantaje, a los diversos gobiernos. 
Su objetivo radica en obligar a que tomen 
medidas económicas para beneficio de esas 
grandes corporaciones”.
      Ellos pueden mover sus capitales de una 
nación a otra, con facilidad y a su antojo, en 
cuestión de horas o días.
      “Los fondos de estos grandes 
inversionistas constituyen un elemento 
importante para la economía de los países 
donde están presentes”.❖

8 PERSPECTIVA
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El dólar 
podría llegar 
a los 11.50 
pesos

El analista económico universitario, Lorenzo Santos 
Valle, señala que el peso frente al dólar estuvo 

sobrevaluado durante algún tiempo en México, 
pues la cotización, inferior a los 11 pesos, no era real.

La negativa tasa de interés ha incidido en un incremento en la compra de dólares
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Enfoque 
financiero

Empresas pobres, 
empresarios 
ricos

CPA José Luis Sánchez Venegas*

La gran paradoja: empresas pymes en busca 
desesperada de financiamientos para cubrir sus 
ineficiencias operativas, presentando su mejor 
cara a bancos o nuevos inversionistas. Después 
de desvalijar su propio negocio, gastado más de 
lo que deben y sus utilidades, muestran una cara 
triste y pobre a sus trabajadores, a quienes piden 
consideraciones porque están en crecimiento.
       Estas empresas no afilian a sus trabajadores al 
seguro social, con lo que corren el riesgo de cierre 
si les efectúan una auditoría. Compran y venden 
sin factura, la más burda de todas las formas de 
evadir impuestos. Sus gastos personales no tienen 
nada que ver con la empresa, pero los deducen.
       Jamás se interesan por un estudio sectorial de 
la actividad que desarrollan, que les esclarezca los 
alcances de su nicho de mercado. Son indiferentes 
a la tecnología de punta que sí tienen aquellas 
que elaboran los productos extranjeros, a los 
tratados de libre comercio celebrados (Canadá 
y Estados Unidos con México, Unión Europea 
con México) o por el que se está negociando con 
Japón. Tampoco profundizan en la amenaza que 
representa China para nosotros, país con el cual 
llegaremos a un acuerdo comercial en tres años 
más, aproximadamente.
       Las empresas grandes, con recursos 
suficientes para contratar asesores legales, 
fiscales y financieros, van perdiendo credibilidad 
en Estados Unidos y pronto pasará lo mismo 
con otros países, por sus simulaciones, paraísos 
fiscales, auditorías solapadas por los mejores 
despachos del mundo, toleradas por gobiernos 
federales, estatales y municipales, que sirven 
a intereses extranjeros, y ya destruyeron 
sindicatos, partidos políticos u otras fuerzas 
que estorbaban a sus intereses. Además, ya 
están convirtiéndose en socios de extranjeros.
       Lo mismo pasa con nuestro país. Fingimos 
estabilidad macroeconómica para atraer 
inversionistas extranjeros (sin importar que la 
actividad microeconómica esté bastante mal). 
Hacemos fiesta porque subió la Bolsa Mexicana 
de Valores, presumimos de inflación baja, y sin 
embargo tenemos el dólar de Estados Unidos 
a la alza, y la población vive una reducción 
impresionante del poder adquisitivo, que gana 
ahora lo equivalente a los salarios o sueldos de 
hace 10 años.❖

* División de Contaduría, Departamento de 

Finanzas, CUCEA. 
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Ganadería y Ecología

Incremento de hongos afecta al 
arbolado de la ZMG
En Guadalajara la plaga en los árboles es abundante, porque 
fácilmente se traslada de un árbol a otro y las rasgaduras en 

las cortezas propician la penetración del parásito.

Luis Eduardo Carrillo
luiseduardocarrillo@yahoo.com.mx

L
os árboles de la zona 
metropolitana de Guadalajara 
e incluso del bosque la 

Primavera, enfrentan la presencia 
de un hongo, que ha aparecido 
por los inadecuados sistemas de 
poda.
      La maestra Laura Guzmán 
Dávalos, titular del laboratorio de 
micología del Centro Universitario 
de Ciencias Biológicas y 
Agropecuarias (CUCBA), indicó 
que el hongo perteneciente 
al género Ganoderma en otras 
condiciones no es una plaga. Sin 
embargo, en la zona conurbada 
ya lo es. “Las rasgaduras en las 
cortezas propician que por ahí 
penetre el parásito”.
      Guzmán Dávalos, también 
investigadora del Departamento de 
Botánica y Zoología, del CUCBA, 
y la estudiante de posgrado, Mabel 
Torres Torres, quienes realizan 
una investigación denominada 

“Análisis sistemático, género 
Ganoderma: estudio taxonómico, 
químico y molecular”, indicaron 
que esta plaga ya es abundante 
en la ZMG, porque fácilmente se 
traslada de un árbol a otro.
      “En Guadalajara hay bastantes 
árboles parasitados. La presencia 
de estos hongos, los daña o mata 
rápido. Por eso en las temporadas 
de lluvia caen fácilmente”.
      Los más afectados son las 
casuarinas, fresnos, palmas, 
encinos, pero según la especialista, 
“casi todos los árboles ornamentales 
que tenemos en la ciudad están 
atacados por el hongo”.
      Dicha plaga presenta la 
apariencia de una masa globosa 
o en forma de repisa sobre la 
superficie del árbol, primero de 
color blanco, que cambia a café-
anaranjado lustroso. Habita sobre 
ejemplares vivos o muertos.
      Laura Guzmán Dávalos informó 
que en el bosque la Primavera hay 
otras especies, como la Ganoderma 
curtissii, que afecta a la zona.

      Dijo que la situación aquí es 
menos grave que en la ciudad, pero 
mayor a lo esperado tratándose de 
un lugar natural. Eso tiene como 
origen la cercanía con Guadalajara 
o las condiciones desfavorables que 
vive el bosque.
     “Los hongos, en un 
ecosistema sano, desempeñan 
un papel importante, porque 
son degradadores de madera 
o eliminan árboles débiles. En 
tal situación no constituyen 
una plaga ni son tan agresivos 
como se han comportado en 
Guadalajara”.
      Guzmán Dávalos y Torres 
Torres buscan estudiar e identificar 
especies de México y de América 
tropical, y como parte de su 
investigación realizarán análisis 
con diferentes métodos, para 
establecer relaciones entre especies 
de hongos y su aprovechamiento. 
Las investigadoras ejemplificaron 
que en Asia son utilizadas para 
curar el cáncer y enfermedades 
del corazón.❖
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La presencia de estos hongos, los daña o mata rápido

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

En la zona de producción lech-
era de la región de los Altos de 
Jalisco, existe un aproximado 
de 35 mil animales infectados 
por tuberculosis, informó el 
médico veterinario Gabriel 
Huitrón Márquez, director de 
la Comisión estatal para la er-
radicación de la tuberculosis y 
brucelosis bovina (Coeetb).
     Agregó que esta incidencia 
implica focos reproductores 
de esta enfermedad, así como 
un posible daño a la salud hu-
mana.
      En 19 municipios de los 
Altos son producidos alred-
edor de un millón 205 mil litros 
de leche por día, indicó el jefe 
del Departamento de Ciencias 
Biológicas, del Centro Universi-
tario de los Altos (CUAltos), de 
la UdeG, José de Jesús Álvarez 
González.
      Reconoció que en la zona 
hay 98 mil 276 cabezas, de 
las cuales un buen porcentaje 
está tuberculosa, en parte por 
la sobre explotación y mala 
alimentación de los animales.
     Álvarez González aseveró 
que con la apertura de fronte-
ras y la entrada de productos 
lácteos, será necesario limpiar 
los hatos para que productos 
como los quesos tengan una 
garantía de que están libres 
de enfermedades.
     El  ingeniero Gerardo 
Candelario Mejía, jefe de la 
Unidad de vinculación, de 
este campus, consideró que el 
problema no es grave, pues las 
autoridades y diversas instan-
cias permanecen alertas para 
identificar un animal con esta 
enfermedad.
     “Es un hecho que por ser 
la cuenca lechera de la enti-
dad, somos más susceptibles 

a tener ese tipo de brotes”.
     Para atenuar o erradicar 
dicho problema, el CUAltos 
firmó un convenio general de 
colaboración con la Coeetb.
     Candelario Mejía explicó 
que uno de los primeros 
trabajos de este acuerdo, será 
realizar cursos para certificar 
a los académicos en cuanto a 
la eficacia de su trabajo para 
combatir este padecimiento.
     Otros objetivos son: 
proyectos de investigación, 
conferencias, diplomados, 
programas de formación y 
actualización, acciones que 
el CUAltos, en conjunto con 
la Coeetb y la Asociación es-
tatal de médicos veterinarios 
y zootecnistas, ya iniciaron.
      Al respecto, el jefe de la 
Coordinación de extensión, 
Carlos García Santos, explicó 
que efectuaron un curso inten-
sivo de actualización, a fin de 
que los especialistas recibieran 
autorización como médicos 
verificadores en control de 
enfermedad de rumiantes.
      “Durante tres días permane-
cieron reunidos 50 especialistas 
en la materia. El taller fue im-
partido por expertos egresados 
de la Facultad de Medicina 
Veterinaria y Zootecnia, de 
la Universidad Nacional Au-
tónoma de México, como Jesús 
Eduardo Luna Martínez y José 
Alfredo García Bustamante”.
     El proyecto está encami-
nado a que dichas instancias 
realicen acciones conjuntas 
destinadas a reducir este tipo 
de enfermedades. Considera 
actividades de campo, con el 
objetivo de reducir los casos 
de tuberculosis y efectuar 
prácticas de sangrado para 
diagnóstico de brucelosis, 
además de campañas estatales 
contra este padecimiento.❖

Treinta y cinco 
mil animales 
tuberculosos en los 
Altos de Jalisco
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Más gasto de energía en el 
horario de invierno

Aimeé Muñiz Machuca

A causa del gasto que representa el 
horario de invierno, el de verano 
continúa siendo la mejor opción, 
afirmó el jefe del Departamento de 
Ingeniería Mecánica Eléctrica, del 
Centro Universitario de Ciencias 
Exactas e Ingenierías, Eduardo 
Calderón Reynoso.
      “En el invierno casi todas las 
plantas deben producir energía, 
por ser la temporada de mayor 
consumo: el día es más corto 
y las actividades cotidianas 
aumentan”.
      La crudeza del periodo invernal 
en algunas regiones del país, implica 
el uso de diversos aparatos, como 
calefactores, algo que aumenta el 
consumo energético.
     Otro factor es la demanda 
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El horario de invierno inicia el próximo 26 de octubre

Cuatro años
de vinculación social
Aimeé Muñiz Machuca

No obstante los problemas que enfrentan 
publicaciones de carácter científico y edu-
cativo, la revista De vinculación y ciencia, de la 
Unidad de vinculación y difusión científica, 
de la Universidad de Guadalajara, ha podido 
permanecer durante cuatro años, gracias a la 
disposición de los investigadores por pub-
licar sus trabajos en este órgano.
      Arturo Suárez, uno de los responsables 
de esta edición cuatrimestral, menciona que 
varios aspectos contribuyen a ese interés de 
los académicos.
      “Es una de las pocas revistas que ha 

logrado permanecer en el ámbito de las 
publicaciones científicas, por el apoyo que 
recibimos de las autoridades universitarias, 
y porque nuestras temáticas constituyen un 
vínculo entre Universidad y sociedad.
      “Otro factor radica en haber alcanzado 
el ejemplar número 12. Los docentes perci-
ben esto como una consolidación y claridad 
en su línea editorial, aspecto que despierta 
una inquietud saludable entre la comunidad 
académica”.
      Añadió que especialistas de la Univer-
sidad en diversas áreas de la investigación, 
conforman su consejo editorial.
      La revista De vinculación y ciencia, fun-

dada en agosto de 1999, contiene trabajos 
científicos relacionados con los problemas 
sociales, la sustentabilidad y el desarrollo 
social.
      Mantener una calidad en la investigación 
efectuada sobre cuestiones jaliscienses, con-
stituyó un obstáculo que una vez sorteado, 
posibilitó la aparición de números que gen-
eraron interés, como los dedicados al prob-
lema del agua y ordenamiento ecológico de 
Jalisco.
      “Aunque abordamos situaciones locales, 
eso no quiere decir que marginemos los 
asuntos de carácter mundial. Por ejemplo, 
la edición número 10 fue presentada en 

agosto de 2002, en Johannesburgo, durante 
un seminario sobre educación, ciencia y 
tecnología. De hecho estamos considerando 
añadir una síntesis en inglés a los artículos, 
a fin de ampliar nuestros horizontes”.
      Este medio ha hecho posible que la 
opinión de especialistas sobre diversos 
temas, llegue al público en general, punto 
que da cumplimiento a una de las funciones 
sustantivas de esta casa de estudios: la vin-
culación.
      La revista está disponible en la librería 
de la UdeG, así como en otras instituciones, 
asociaciones y cámaras de comercio. Su costo 
es de 30 pesos.❖

de electricidad en los hogares, 
pues mientras que en verano 
la usamos un promedio de tres 
horas (sobre todo en las noches), 

en invierno su uti l ización 
comienza a las 18:30 horas. Si 
consideramos que nuestras 
actividades terminan a la media 

noche, acumularíamos casi seis 
horas de empleo de energía.
      “El problema durante ese 
periodo está cuando coinciden 

todos los consumidores, es decir, 
en las horas pico, pues entonces 
debemos poner a funcionar todas 
las plantas generadoras.
      Calderón Reynoso aclara que 
no son los 20 millones de usuarios 
civiles ni las industrias, las que 
ponen en crisis a la red eléctrica, ya 
que esto solo acontece en los lapsos 
de mayor demanda: cuando la luz 
natural es escasa.
      Aunque una solución podría 
ser la permanencia del horario 
de verano durante todo el año, 
una mejor alternativa sería la 
responsabilidad social, es decir, 
crear una cultura que modere el 
consumo de energía. 
      El horario de invierno inicia el 
próximo 26 de octubre

EL AHORRO DE 
VERANO

A causa del gasto que representa 
el horario de invierno, el 
consumo de energía durante 
verano continúa siendo la mejor 
opción. La energía que ahorramos 
mientras está vigente, equivale al 
suministro de electricidad para 
algún estado pequeño, como 
Nayarit o Colima, por un lapso 
de tres meses.
      “Ahorramos como mil millones 
de kilowatt hora, además de evitar 
una demanda cercana a los mil 
megawatts.
       “Otra ventaja es la reducción en 
el uso de combustible y de los gases 
tóxicos que emiten al ser quemados. 
      “Con base en estos argumentos 
sostengo que resulta el más 
económico de los programas 
diseñados para ahorrar energía”. ❖

Aunque una 
solución podría ser 
la permanencia del 
horario de verano 
durante todo el 
año, una mejor 
alternativa sería 
la responsabilidad 
social, es decir, 
crear una cultura 
que modere el 
consumo de 
energía.
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Escuela 
Preparatoria 

5
Este plantel cumplió 29 
años de existencia. Su 
fundación se remonta al 17 
de septiembre de 1974. 
   Los alumnos de esta 
institución han destacado en 
olimpiadas científicas, sobre 
todo en el área de química; 
es una de las prepas con más 
demanda y sus egresados 
obtienen buen puntaje en 
el examen para ingresar a 
la licenciatura. 
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Gente UdeG

Martha Eva Loera

“
Entrar en contacto con los alumnos, 
darme cuenta de sus necesidades y 
problemas al momento de enfrentar 

el mercado laboral, es el aspecto que más 
disfruto de mi trabajo”, afirmó Araceli 
Patricia Romo Vallejo, asistente de la 
carrera de recursos humanos, del Centro 
Universitario de Ciencias Económico 
Administrativas (CUCEA).
      El gusto que obtiene con el trato a los 
universitarios, ha hecho que tenga un 
desarrollo en el ámbito académico, aunque 
su cargo sea administrativo. En la actualidad 
Araceli imparte la materia de recursos 
humanos.
      Su labor administrativa consiste en 
apoyar el seguimiento de estadísticas 
referentes a la cantidad de egresados, a 
la conclusión de investigaciones en torno 
al mercado laboral, la trayectoria de los 
estudiantes titulados, entre otros rubros.
      “Saber las necesidades e inquietudes 
de los alumnos, me obliga a trabajar por 
la depuración en la atención que reciben 
por parte de las diversas instancias 
universitarias, aspecto que redunda en 
profesionales satisfechos”.
     Araceli es egresada de la licenciatura 
en administración de empresas. Ha 
cursado diplomados en recursos humanos, 
docencia y calidad total. Sin embargo, no 

está conforme con lo que tiene, pues ya 
planea cursar una maestría en.
     “He postergado ese sueño porque 
mis hijos todavía son pequeños y me 
demandan tiempo, pero ya que requieran 
menos de mis atenciones, continuaré mis 
estudios.
      “Sé que realizar esta meta será un poco 
difícil. No tengo familiares que me apoyen en 
el cuidado de mis hijos, pero creo que nada 
es imposible con voluntad”.

      Araceli trabaja de lunes a viernes. Tiene 
una carga horaria de 36 horas y cuenta con 
25 años de trabajo en la Universidad de 
Guadalajara.
      “El ambiente es agradable y todo está 
bien coordinado. Creo que los responsables 
de esto ponen mucho interés en su trabajo. 
Además, pienso que todos estamos 
comprometidos con lo que hacemos, 
algo que contribuye a generar un clima 
favorable”.❖

Araceli Patricia Romo Vallejo
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Apoya en el seguimiento de estadísticas referente a la trayectoria de estudiantes titulados

Visita embajador de Portugal a la UdeG
Mariana González

El embajador de Portugal en México, Manuel 
Marcelo Cuorto, visitó el pasado 13 de 
octubre al Rector general de la Universidad 
de Guadalajara, José Trinidad Padilla López, 
como parte de su gira en esta ciudad y para 
estrechar los lazos de cooperación entre ese 
país y esta casa de estudios.
      Cuorto expresó su interés por establecer 
programas que permitan a los alumnos, 
maestros e investigadores de la UdeG, 
realizar estancias académicas en alguna 
escuela e instituto superior en Portugal, 
así como a los portugueses estudios y 
labores de investigación en nuestro país.
      Padilla López comentó que esta 
iniciativa servirá para que la Universidad 
de Guadalajara consolide sus lazos de 
cooperación con Europa, en especial con 
Portugal, pues existe el interés de crear 
más nexos con otras universidades de esa 
nación.

     Señaló que hasta ahora existen 
algunos convenios de colaboración en 
temas como antropología, ciencias de 
la comunicación, del comportamiento y 
sociales.
      Aseveró que por medio de estas redes 
buscarán actualizar los contactos de la UdeG 
con académicos portugueses, a fin de ampliar 

las áreas en que ambas partes realizan 
trabajos.
       El Rector Padilla López mencionó la 
posibilidad de que Portugal funja como país 
invitado de honor en alguna edición de la 
Feria Internacional del Libro, y extendió una 
invitación para que el embajador Cuorto asista 
a las actividades de la próxima feria.❖

UdeG busca consolidar lazos de cooperación con Europa

La UdeG y la 
CNA firman 
convenio de 
colaboración
Eduardo Carrillo

Las estimaciones indican que alrededor 
de dos mil millones de personas 
en el mundo sufrirán escasez de 
agua a mediados de este siglo. Ante 
esa perspectiva, la Universidad de 
Guadalajara y la Comisión nacional del 
agua firmaron el pasado 14 de octubre, 
un convenio general de colaboración 
que contribuya a resolver la crisis del 
vital líquido en la entidad.
      Al detallar las razones de este acuerdo, 
el rector del Centro Universitario de 
Ciencias Exactas e Ingenierías, Héctor 
Salgado Rodríguez, indicó que 19 por 
ciento de las muertes en el mundo, 
están relacionadas con agua en malas 
condiciones. Según las estadísticas, al día 
son arrojados dos millones de desechos a 
los mantos acuíferos.
      “En el caso de Jalisco, el punto 
que deberemos atacar es la gestión y 
administración de la cuenca Lerma 
Chapala Santiago, pues existe un 
problema de actitud y comportamiento 
entre los usuarios del agua.
      “La unión de esfuerzos será 
indispensable para ampliar los canales 
de participación de la UdeG en la 
planeación, gestión, administración y 
distribución de este recurso natural, 
mediante comités de apoyo y cursos de 
capacitación”.
      El licenciado José Trinidad Padilla 
López, Rector general de esta casa de 
estudios, y quien presidió este acto en 
la sala de Exrectores de la UdeG, ratificó 
el compromiso de la Universidad para 
establecer medidas que ayuden a 
solucionar esa cuestión.
      El gerente regional del Lerma 
Santiago Pacífico, de la CNA, Raúl 
Antonio Iglesias Benítez, aseveró que 
este es tema de seguridad nacional, por 
lo que el convenio traerá beneficios. 
“Reconocemos que la CNA y la 
administración pública federal enfrentan 
serias limitaciones, motivo por el cual 
requerimos el apoyo de la UdeG”.
      Este acuerdo, cuya vigencia será 
de cinco años, tiene como fin realizar 
proyectos de investigación, organizar 
cursos, conferencias, simposios, programas 
de formación y actualización, intercambio 
de publicaciones, prestación de servicio 
social y prácticas profesionales.❖
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La desnutrición no se debe a falta de dinero, 
sino de educación, es el sentir de la Fundación 
Universidad de Guadalajara, que junto con 
otros organismos lanzará una campaña a 
favor del consumo de alimentos nutritivos, 
Nutre-t, que pretende cubrir los 124 
municipios de Jalisco, a partir 
de marzo del próximo año.
       Nutre-t será una intensa 
jornada de información 
nutricional, que contará 
con la participación 
de alrededor de 25 mil 
prestadores de servicio 
social de la UdeG, y que 
incluye juegos informativos 
para niños y hasta recetarios 
de bajo costo, para madres de 
familia.
       Todos los materiales serán gratuitos: juegos 
de lotería, serpientes y escaleras, memoramas y 
recetarios, aclaró el titular de la Coordinación de 
Servicio Social, de la UdeG, Fernando González 
Sandoval, por lo que la Universidad espera 

recibir apoyos económicos de patrocinadores.
       “Es una campaña costosa. En una primera 
jornada distribuiremos un millón de artículos, 
con apoyo de los prestadores de servicio social. 

Acudiremos a preescolares, primarias, 
tianguis y principalmente a las 

zonas marginadas”.
 El secretario general de la 

Universidad, Carlos Briseño 
Torres, enfatizó que la 
modificación de malos 
hábitos alimenticios, 
“enraizados en la cultura 
alimenticia de nuestra 

sociedad”, ayudará a 
prevenir las enfermedades 

crónico degenerativas que 
afectan a la población, a una 

edad cada vez más temprana.
       En la campaña Nutre-t colaboran la 
fundación y la Coordinación de Servicio Social, 
de la UdeG y el Colegio Médico Jalisciense de 
Nutrición Clínica para el Estudio y Terapéutica 
de la Obesidad, que ofrecerán asesorías. ❖
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Estudiantes

Actitud y aprendizaje
Rafael Sánchez Villegas*

A 
ctitud, una palabra que pudiera apor-
tar soluciones a muchos problemas 
que afectan a nuestra educación. 

      En más de una ocasión hemos escuchado 
las razones (o debiera decir excusas) por las 
deficiencias educativas: que faltan computa-
doras, que los niños no tienen almuerzos esco-
lares, que no hay suficiente presupuesto, que 

el Play station obstruye el cerebro, que falta 
reestructurar el programa, que los profesores 
deben actualizarse, que no han llegado los li-
bros de texto, etcétera, etcétera, etcétera. 
      Algo debe quedar claro: las deficiencias 
existen. No es posible plantearlas como vi-
siones, puntos de vista de gente negativa, 
pues están a la vista, han sido puestas sobre 
la mesa. Y no hablo solo de los pésimos 
resultados obtenidos en exámenes internac-

ionales en diferentes materias, sino que me 
refiero aquí al asunto más amplio, tal vez más 
palpable, de la incapacidad, la ignorancia y 
la falta de preparación en muchos habitantes 
de México.
      La vocación, sin duda, es una actitud. La 
vocación de muchos profesores en México no 
tiene un ápice de actitud correcta. ¿Derechos? 
Todos los tenemos. ¿Intereses? ¿Quién no 
quiere vivir mejor, tener más? ¿Qué actitud 
asume el profesor que deja a sus alumnos por 
semanas, “religiosamente”, para hacer ruido 
mediático en la capital (de las televisoras)? 
      Aquí lo importante es comprender algo: 
la actitud llena el salón de clases, pero tam-
bién lo sobrepasa, va más allá.
      Por desgracia, la actitud no solo va más 
allá, sino que también viene de más allá. ¿Qué 
actitud manifiesta el hijo de una maestra ju-
bilada al ser destapado como el “delfín” (by 
royal legacy, divine touch o dedazo nepotista) 
en un “delfinazgo” (o plaza) secundariano? 
      Acepta el título “nobiliario”, sin duda. 
¿Bajo qué actitud desechan a las verdaderas 
vocaciones en pro de un supuesto seguro de 
vida? El nuevo profesor entra por primera vez 
al salón de clases y ya está cansado, indignado 
con el sueldo, harto de “esos burros incapac-
es” (y el estigma de las orejas y la esquina que 
crece más que una letra escarlata). 
      ¿Qué actitud vuelve al maestro una som-
bra gigantesca que termina por absorber (y 
desintegrar) las posibilidades, las aptitudes, 
las ganas de los alumnos? 

      Pasan unos cuantos años y el hijo-profe-
sor ya es un clon de la madre-profesora. Le 
aumentan el sueldo, pero la educación, según 
él, no puede avanzar sin el impulso de otra 
marcha, pues nada recibe solución. 
      Es hora de surcar los aires, convertirse en 
“aviador” de la trampa. Pasa el tiempo, la tierra 
está más lejos y el hijo-profesor ya vuela alto: 
es delegado, inspector o, tal vez, secretario.
      El tiempo gira. El hijo-profesor tiene un 
niño, la madre-profesora es abuela. La jubi-
lación está cerca. Llegó la hora de convencer 
al retoño de que en esta vida solo existe una 
vocación: la del padre. 
      Mientras tanto, muchas generaciones de 
estudiantes han pasado por sus aulas. Nadie 
lo recuerda, excepto, tal vez, el primer alumno 
que conoció las telarañas de la esquina más hu-
millante del salón. Pero él solo rememora para 
también acordarse de su madre-profesora. 
      ¿Qué actitud es necesario tener para caer 
en el olvido, o por el contrario, para impac-
tar de manera positiva en el aprendizaje del 
alumno?
      Ya basta de confundir los medios con el 
fin. “Pasar”, obtener certificados y califica-
ciones altas, no son el objetivo primordial 
de la educación, sino los medios para seguir 
creciendo y mejorar, en último término, me-
diante el aprendizaje.
      Actitud. A final de cuentas todo es actitud.

* Estudiante de la licenciatura en historia, 
CUCSH, UdeG. 

Fundación
Universidad de 

Guadalajara, A. C.
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Memoria abierta

INFORMES: "PROGRAMACION SUJETAA CAMBIOS"
http://cursos.cgsi.udg.mx
Av. Juárez 976, Planta baja Correo electrónico: cursos@staff.udg.mx
Tel:: 31342218 (directo) Tel::31342222 ext:: 2218 y 2317

LINUX
del 27 Oct. al 7 Nov., de 10:00 a 12:00 hrs

ADMINISTRACIÓN DE UNIX
del 27 Oct. al 14 Nov., de 15:00 a 18:00 hrs.

REDACCION
del 10 al 21 Noviembre, de 8:00 a 10:00 hrs.

LENGUAJE C
del 27 al 31 de Octubre, de 18:00 a 20:00 hrs.

DREAMWEAVER
del 27 Oct. al 5 Nov., de 18:00 a 20:00 hrs.

FLASH
del 3 al 12 de Noviembre, de 8:00 a 10:00 hrs.

FileMaker
del 3 al 14 de Noviembre, de 10:00 a 12:00 hrs.

FLASH
Del 25 de Oct. al 8 de Nov., De 8:00 a 13:00 hrs.

(Sabatino)

Unidad de Capacitación y Asesoría a Usuarios

La Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior (ANUIES), a 

través de la Dirección de Educación Continua, 
invita a los siguientes cursos:

Curso Taller: Formación ambiental para la elaboración 
de planes ambientales en las Instituciones de educación 

superior 
Instructora: Licenciada María Teresa Bravo Mercado

Centro de Estudios sobre la Universidad - UNAM
27 al 31 de octubre, 10:00 a 14:00 horas, y de 16:00 a 20:

00 horas
Modalidad: presencial.

Seminario taller: Metodologías de investigación cualitativa
Instructor: Doctor Mario Rueda

Centro de Estudios sobre la Universidad – UNAM
27 y 28 de octubre, 10:00 a 14:00 horas, 

y de 16:00 a 20:00 horas
29 de octubre, 10:00 a 14:00 horas.

Modalidad: presencial.

Curso: Formación y capacitación de evaluadores de 
cuerpos

académicos y unidades de vinculación académica de docencia 
- investigación

Instructor: doctor Luis Gil Cisneros
27 de octubre, 16:00 a 20:00 horas.

28 y 29 de octubre, 10:00 a 14:00 horas, 
y de 16:00 a 20:00 horas
Modalidad: presencial.

Informes e inscripciones:
Dirección de Educación Continua ANUIES

Tenayuca 200, colonia Santa Cruz Atoyac 03310 México, D. F.
Teléfono: 54 20 49 93. Fax: 56 04 69 29.

Consulte la página: www.anuies.mx
Correo electrónico: cga@anuies.mx

En Guadalajara con: 
Licenciada Judith Araceli Saldate Márquez.

Teléfonos 31 34 22 60, 31 34 22 59, extensión 2373, de 8:00 a 
14:00 y de 17:00 a 20:00 horas.

O al correo electrónico: judithm@redudg.udg.mx

AVISO IMPORTANTE

Cierre de inscripciones cinco días antes del inicio del curso. 
La ANUIES se reserva el derecho de cancelar el curso que no 

reúna el mínimo de inscripciones.

Teresa del Muro Polanco
Luis Eduardo Carrillo

A 
pasionada de escritores como 
Edgar Alan Poe, Óscar Wilde, entre 
otros, Teresa del Muro Polanco, 

extrabajadora de la Universidad de 
Guadalajara, no conforme con lo que ha 
hecho en su vida, busca actividades que le 
permitan aprender, convivir y relajarse.
      “Me gusta mucho leer, sobre todo a 
escritores antiguos. También el periódico, 
que leo dos o tres veces a la semana, y 
revistas. Me atrae el ballet clásico”.
      Con una sonrisa encantadora y carácter 
jovial, Tere del Muro, como la conocen 
muchas personas, añoró su quehacer en la 
UdeG, “pues éste me dio la oportunidad 
de realizarme, tener nuevos compañeros y 
conocer un ambiente positivo de trabajo”.
      “Antes laboré para la iniciativa privada 
y no se me dificultó adaptarme a las oficinas 
públicas, gracias a los buenos compañeros y 
jefes que tuve y me guiaron”.
      Tere ingresó a la Universidad en enero de 
1980. Colaboró en el área administrativa en 
el Departamento de Trabajo Social, con los 
pasantes de derecho y en la ex Facultad de 

Medicina, donde apoyó a los laboratorios de 
fisiología y farmacología, al de patología, y 
después al Departamento Escolar.
      Como parte de su preparación, estudió 
homeopatía. “El doctor Raúl Vargas, actual 
rector del CUCS, insistió en que estudiara 
medicina, pero no quise, porque me daban 
miedo los muertitos. Homeopatía es una 
carrera humanitaria, pues las personas son 
escuchadas. Al concluir la consulta, éstas 
agradecen y nos dicen: ‘ya se me olvidó qué 
me dolía’. A veces escuchar nos ayuda a vivir 
mejor. Uno como profesional debe inspirar 
confianza”.
      Con 64 años de edad, pensionada de la 
UdeG, se prepara en otros ámbitos, como 
en el de las manualidades, la pintura en 
tela. “No lo hago con afán de lucro. Es más 
satisfactorio aprender y conocer a otras 
personas”.
      “He realizado pinturas sencillas, solo 
para relajarme. No presumo mis trabajos, 
porque soy mala pintora”, agrega con una 
risa contagiosa.
      “Me gustó mucho trabajar para la 
Universidad, sin embargo, por cuestiones 
de salud tuve que dejarla”. ❖

✁

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL 
24 DE OCTUBRE DE 2003

Gaceta
n i v e r s i t a r i aU

Presenta este anuncio en la Oficina de 
Comunicación Social, edificio Administrativo 

(Juárez 976, piso 6).

Horario: de lunes a viernes,
únicamente de 10:00 a 16:00

y sábados, de 11:00 a 13:00 horas.

TIENE UNA

PARA TI
SORPRESA

No habrá marcha atrás en los 
cambios de la UdeG: JTPL
El 12 de octubre, 
en el marco del 78 
aniversario de la 
refundación de la 
Universidad de 
Guadalajara, el Rector 
general, José Trinidad 
Padilla López, dejó 
claro que el P3E no 
es una propuesta 
improvisada.

Ricardo Ibarra

Como parte de las celebraciones del 
78 aniversario de la refundación de la 
Universidad de Guadalajara, el 12 de 
octubre fueron reconocidos 488 académicos, 
en el teatro Degollado, por sus 45, 40, 35, 
30 y 25 años de servicios ininterrumpidos 
en esta casa de estudios.
      Luego de escuchar las palabras 
del representante de la Federación de 
Estudiantes Universitarios, Ricardo 
Villanueva Lomelí; de los líderes sindicales 
de trabajadores y académicos, José de 
Jesús Becerra Santiago y Carlos Orozco 
Santillán, respectivamente, los reconocidos 
recibieron, uno por uno, un pergamino, una 
medalla y estímulos económicos, de manos 
de las autoridades universitarias.
      Dos de ellos fueron reconocidos por 
45 años de servicio, tres por 40, 18 por 
35, 170 por 30 y el resto por 25 años de 
ejercicio docente en las aulas de la red 
universitaria.
      Al final de la entrega, el Rector general, 
José Trinidad Padilla López, dijo que 
durante los últimos 78 años la Universidad 

ha sido capaz de sobrellevar un modelo 
educativo “socialmente pertinente y 
cualitativamente satisfactorio”, al cual 
han tenido acceso muchos jaliscienses.
      “Toca a los universitarios de nuestra 
generación, la de los albores del siglo 
XXI, realizar los ajustes necesarios para 
garantizar que esta siga siendo una 
universidad sustentable en sus finanzas, 
óptima en la calidad de sus funciones 
sustantivas, socialmente pertinente y 
comprometida con el desarrollo regional 
de nuestro estado”.
      Por ello la UdeG impulsó en días 
recientes “un amplio ejercicio de 
autoevaluación que revisa de manera 
minuciosa y autocrítica” la oferta 
académica, los procesos administrativos, 
de gestión y normas que rigen a los 
universitarios.
      Los cambios radican en la activación 
del sistema de planeación, programación 
y presupuestación, dijo Padilla López. 
      “No son propuestas improvisadas, 
sino el resultado de un esfuerzo 
colectivo de reflexión en el seno de la red 
universitaria, y aprobadas por los órganos 
de planeación y de gobierno de nuestra 
casa de estudios”.
      En dichos proyectos “no habrá marcha 
atrás, porque buscan garantizar que nuestra 
institución cuente con el soporte necesario 
para enfrentar con responsabilidad los retos 
que le plantea la sociedad del conocimiento 
en el presente siglo y cumplir, sobre todo, 
con la sociedad jalisciense que nos demanda 
calidad y rendición de cuentas”.
      Subrayó que la historia universitaria 
“nos enseña que los cambios y 
reestructuraciones solo pueden tener 
éxito si trabajamos unidos en torno a metas 
comunes. Así lo hicimos en el pasado y así 
continuaremos”.
      En el acto estuvieron presentes el 
secretario de educación del estado, 
Guillermo Martínez Mora y todos los 
rectores de centros universitarios. ❖

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

La Dirección de Finanzas

Se une a la pena que embarga a la 
familia de nuestros compañeros

Víctor Manuel López Salazar
Gabriela Nohemí López Ortiz

Por el sensible fallecimiento de 
su señor padre y abuelo, respectivamente

Víctor López Zúñiga

Acaecido el 13 de octubre de 2003

Descanse en paz
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Acércate al aprendizaje

Renovación tecnológica en Edusat
Rosa Leonor Ulloa Cázarez*

Ir a la vanguardia en educación requiere esfuerzos en diferentes 
aspectos. Uno de ellos consiste en la introducción de más y 
modernas tecnologías, pertinentes para el sector educativo.
      La televisión educativa ha sido, en nuestro país y en 
Latinoamérica, pionera en este sentido, y hoy camina por la 
línea de la innovación.
      Desde 1994 la plataforma tecnológica utilizada por la red 
televisiva Edusat no había tenido transformaciones considerables, 
pero ahora enfrenta el reto de renovar su fundamento y enfoque 
satelital.
      Hoy vivimos un proceso de cambio de un satélite a otro, del 
Satmex 5 y Digicipher II, al Solidaridad II. Este cambio implica 
realizar algunos ajustes en cuanto a los equipos receptores y la 
manera como la televisión educativa era producida.
      Ahora la cinta magnética será sustituida por el DVD y el VCD y 
el archivo de producciones televisivas estará disponible digitalmente 
en servidores. El uso del DVD y VCD abre un cúmulo de alternativas 
y opciones.

      La Dirección general de televisión educativa (DGTVE) es la 
instancia encargada de la difusión del proceso de renovación 
tecnológica, de la distribución del nuevo equipo receptor a las sedes 
receptoras del sistema (30,000 a lo largo de la república) y de la 
capacitación de los responsables del equipo; la Asociación Nacional 
de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) 
es la responsable de la distribución de equipo nuevo en el sistema 
de educación superior.
      Esta renovación de tecnología no representará costo alguno 
para las instituciones de educación superior, como la Universidad 
de Guadalajara, ya que este proceso considera el cambio de los 
receptores actuales por los nuevos.
      En nuestra casa de estudios contamos con 20 equipos 
de recepción satelital en funcionamiento, los cuales están 
actualizándose de manera paulatina. 
      Durante el proceso mencionado, los receptores en uso dejarán 
de funcionar.

* Coordinadora de sedes Edusat en la Universidad de 
Guadalajara.

Nuestra identidad

Juan Real Ledezma

N 
o, no vaya corriendo al puesto de 
periódicos o a encender el televisor 
para consultar la lista de los nuevos 

purpurados, a ver si ahí se encuentra a quien 
usted quiere mandar demasiado lejos de sus 
amigos universitarios; no, lo que pasa es que 
los cardenales se han puesto de moda en 
nuestra ciudad.
      Me voy a referir a don Juan Cayetano 
Gómez-Portugal y Solís, ilustre universitario, 
designado como primer cardenal mexicano, 
como luego veremos. Nació en San Pedro 
Piedragorda, poblado de la entonces 
provincia de Michoacán, el 7 de julio de 
1783.
     Estudió en la entonces población 
de Santa María de los Lagos; luego se 
trasladó a Guadalajara, donde ingresó 
al Seminario Conciliar; en 1800 concluyó 
el Curso de Artes –equivalía al actual 
bachillerato–, en la brillante generación 
entre quienes estaban los futuros 
presidentes de la República Anastasio 
Bustamante y Valentín Gómez Farías, los 
doctores Francisco Severo Maldonado y 
José de Jesús Huerta, el diplomático Juan 
de Dios Cañedo y el historiador fray 
Francisco Frejes.
      En la Real Universidad de Guadalajara 
recibió los grados de bachiller en artes y 
en Teología; en 1806 el obispo Juan Cruz 
Ruiz de Cabañas lo nombró orador oficial 
en las solemnes exequias del primer rector 
de la Universidad, José María Gómez y 
Villaseñor; su pieza oratoria fue tan brillante, 
que el Claustro de Doctores le otorgó por 
aclamación el doctorado en Teología.
      Recibió la ordenación sacerdotal y 
fue nombrado catedrático del Seminario 
Conciliar, donde impartió clases a alumnos 
como Prisciliano Sánchez y José María 
Vigil. De 1815 a 1830 fue cura de Zapopan, 
distinguiéndose como orador sagrado y 
parlamentario de “altos vuelos”.
      En 1821 fue miembro de la Junta 
Consultiva y Auxiliar de Guadalajara. Al año 
siguiente integró la Diputación Provincial de 
Jalisco. En 1823 lo eligieron por Jalisco como 
diputado al Congreso Federal, firmando la 
primera Constitución nacional; durante tres 
legislaturas federales representó a su natal 
Michoacán. En 1830 fue electo senador por 
Jalisco.
      Algunas de sus magníficas piezas 
oratorias parlamentarias fueron publicadas 
en la Galería de oradores de México en el siglo 
XIX. En 1827 se opuso a que el gobierno 

Un udegeísta
nombrado cardenal

mexicano nombrara obispos, al no ser 
depositario del antiguo Regio Patronato 
Indiano, lo que en su opinión provocaría un 
cisma.
      A instancias del gobierno de Michoacán, 
el presidente Vicente Guerrero lo propuso 
como obispo de Valladolid, siendo nombrado 
por el papa Gregorio XVI; fue consagrado 
el 21 de agosto de 1831, en el Templo de la 
Profesa. Sobre su toma de posesión, escribió 
don Agustín Rivera:
      “Al ir a recibir la Diócesis, en las afueras 
de la vieja Valladolid, hoy Morelia, y ante 
la muchedumbre que se había reunido para 
darle la bienvenida, el Cabildo de Canónigos 
de la Catedral le entregó un báculo de oro 
y el Ayuntamiento otro de plata, para que 
apoyado en ellos penetrara a pie, bajo 
palio. Entonces el señor Portugal mandó 
que le trajeran el báculo de don Vasco de 
Quiroga, que era de madera y portándolo 
con veneración, llegó hasta la Catedral”.
     Durante 1833 se dieron las medidas 
liberales conocidas como Pre-Reforma, 
impulsadas por su otrora condiscípulo 
Gómez Farías; una de ellas abolió la 
coacción civil para el pago de diezmos; 

él “hombre de mente clara” aceptó la 
medida redistribuyendo los ingresos 
eclesiásticos, aún con oposición de su 
propio clero, la cual combatió, liberando 
a los feligreses de la responsabilidad del 
pago de diezmos.
      Lo anterior le valió el apoyo y el elogio 
de los liberales; así José Luis Mora escribió:
      “La viciosa distribución del diezmo 
ha cesado en el Obispado de Michoacán. 
El ilustre prelado don Juan Cayetano 
Portugal, único que ha salido de las filas 
liberales para ocupar una silla episcopal 
[…] se hace notable por sus talentos e 
instrucción y es el único, a lo que sabemos, 
que haya procurado poner término a la 
viciosa distribución de los bienes que posee 
el clero”.
      Al intervenir el gobierno federal en los 
nombramientos eclesiásticos, se opuso y 
salió desterrado de Michoacán; luego el 
presidente Antonio López de Santa Anna 
lo nombró ministro de Justicia y Negocios 
Eclesiásticos, que ejerció como tal sin percibir 
sueldo. Después renunciaría por no transigir 
en algunas cuestiones.
      Continuó sus labores eclesiásticas. 

Falleció el 4 de abril de 1850; sin embargo, el 
11 de mayo inmediato, el cardenal secretario 
del Estado del Vaticano, cardenal Antonelli, 
le comunicaba que el papa Pío IX lo haría 
cardenal en el próximo Consistorio; más él 
ya no vivía, lo cual no sabían en la Santa 
Sede, por lo que no se convirtió en el primer 
cardenal.
      Su frustrado nombramiento provocó 
expresiones de esta naturaleza:
      “No te envanezcas –decía el rector del 
Seminario de Guadalajara, Pedro Moreno– 
oh República del Norte, de haber sido la 
primera del nuevo continente que haya 
dado uno de sus hijos al augusto senado de 
cardenales. El primer cardenal americano fue 
el obispo de Michoacán D. Juan Cayetano 
Portugal”.
      México esperaría más de un siglo –en 
1958– para que fuera nombrado un cardenal, 
no un udegeísta, sino un piolatinista, y no un 
michoacano, sino un tapatío, el doctor José 
Garibi Rivera.

Fuente: Enciclopedia histórica y biográfica de la 
Universidad de Guadalajara. Tomo II.



Alejandra Tello

E
l pasado viernes 10 de octubre, 
en presencia de autoridades 
universitarias, exdirigentes 

e invitados especiales, tomó 
posesión el nuevo comité ejecutivo 
del Sindicato de Trabajadores 
Académicos de la UdeG 
(STAUdeG), para el período 2003–
2006, encabezado por el arquitecto 
Carlos Manuel Orozco Santillán.
      Durante su intervención, el 
dirigente señaló que “el sistema 
pensionario constituye el pendiente 
más grave del estado mexicano en 
los próximos 10 años. Garantizar 
este derecho como la prestación 
de mayor importancia para los 
académicos, será parte de nuestra 
función”.
      “Los sindicatos deben cambiar 
antes de que no tengan alternativa. 
El sindicalismo mexicano atraviesa 

por la etapa más difícil de su 
historia. El gremio que aspire al 
posicionamiento social, tendrá que 
reconvertirse en una unidad vital 
cuyo reto prioritario sea la atención 
urgente y la adaptación a las 
nuevas condiciones imperantes”.
      Dijo que el sindicato ha 
establecido un pacto con los 
docentes, a fin de generar 
condiciones de equidad, 
transparencia en la promoción y 
diversificación de la investigación 
y el posgrado. “En nuestro comité 
ejecutivo no habrá lugar para el 
reduccionismo ni la simulación, 
pero sí para el debate científico y 
académico”.
      El licenciado José Trinidad 
Padilla López, Rector general de la 
UdeG, manifestó su reconocimiento 
para el comité ejecutivo saliente, 
encabezado por el ingeniero 
Enrique Solórzano Carrillo, quien 
“mantuvo siempre una actitud 
abierta y propositiva”.
      Señaló que la agrupación de 
académicos de esta casa de estudios, 
“es una de las más importantes del 
país. La administración central está 
en la mejor disposición para dar 

seguimiento a las propuestas del 
comité saliente, y a la vez iniciar la 
planeación de la nueva agenda”.
      Reconoció la necesidad 
de ampliar los programas de 

formación académica, recursos y 
prestaciones. Entre las prioridades 
mencionó al reglamento del nuevo 
sistema de pensiones, así como la 
“gestión de un financiamiento 

justo y equitativo” para los 
docentes, en la medida en que 
reconoce a este gremio como 
“estratégico” para el desarrollo 
de la Universidad.❖
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STAUdeG

“En nuestro comité ejecutivo no habrá lugar para el reduccionismo ni la simulación, pero sí para 
el debate científico y académico”, señaló Orozco Santillán.

Toma posesión 
comité ejecutivo 
para el período 
2003–2006.

SUTUdeG

Sistema pensionario, principal preocupación 
del nuevo dirigente del STAUdeG 

Para el jefe la autoridad es un privilegio de mando y para el 
líder un privilegio de servicio. 
      El jefe afirma: “Aquí mando yo”, el líder: “Aquí sirvo 
yo”. 
      El jefe empuja al grupo y el líder va al frente, 
comprometiéndose con sus acciones.
      El jefe existe por la autoridad, el líder por la buena 
voluntad. El jefe necesita imponerse con argumentos 
extensos, el líder con ejemplos entrañables.
      El jefe inspira miedo, se le teme, le sonríen de frente y lo 
critican a sus espaldas. El líder inspira confianza, da poder 
a su gente, los entusiasma y cuando está presente fortalece 
al grupo. Si temes a tu superior, es jefe; si lo amas, es un 
líder.
      El jefe busca al culpable cuando hay un error. El que la 
hace la paga. Sanciona, castiga, reprende, cree arreglar el 
mundo con un grito o una infracción. El líder jamás apaga 

una llama encendida, corrige pero comprende, no busca las 
fallas por placer, sino para rehabilitar al caído.
      El jefe asigna los deberes, ordena a cada quien lo que 
tiene que hacer, mientras contempla desde su lugar cómo le 
obedecen. El líder pone el ejemplo, trabaja con y como los 
demás, es congruente con su pensar, decir y actuar.
      El jefe hace del trabajo una carga, el líder un privilegio. 
Los que tienen un líder, pueden cansarse, mas no fastidiarse, 
porque el líder transmite la alegría de vivir y de trabajar.
      El jefe sabe cómo se hacen las cosas, el líder enseña cómo 
hacerlas. Uno se guarda el secreto del éxito, el otro capacita 
permanentemente, para que las personas puedan trabajar 
con eficacia.
      El jefe maneja a la gente, el líder la prepara. El jefe 
masifica a las personas, convirtiéndolas en números o 
fichas. El líder conoce a cada uno de sus colaboradores, los 
trata como individuos, no los usa como cosas. Respeta su 

personalidad, se apoya en el hombre concreto, lo dinamiza 
e impulsa constantemente.
      El jefe dice, vaya; el líder, vayamos. El líder promueve 
al grupo por medio del trabajo en equipo, forma a otros 
líderes, consigue un compromiso real de todos los miembros, 
formula planes con objetivos claros y concretos, motiva, 
supervisa y difunde el ideal de una esperanza viva y una 
alegría contagiosa.
       El jefe llega a tiempo, el líder llega adelantado. Un pie adelante 
del grupo, una mirada más allá de los seguidores, el que inspira, 
el que no se contenta con lo posible, sino con lo imposible.
      El líder hace de la gente ordinaria, gente extraordinaria. La 
compromete con una misión que le permita la trascendencia 
y realización. Le da significado a la vida de sus seguidores, 
un porqué vivir ... Es un arquitecto humano. ❖

C. Jorge Antonio Pérez Salas, secretario de finanzas.

¿Eres jefe o líder?

El maestro Carlos Orozco en la toma de posesión como dirigente del STAUdeG
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aspidiario por José Luis Carabes

Agenda académica

LUZ VERDE PARA EDIPO
El bruto joyero pro-incesto anima a los bastardos a comprar tardíos 
anillos de compromiso para sus madres solteras.

DE CLEOPATRA, CON AMOR
¿A qué vas a Egipto si el virus del Nilo ya llegó a las pirámides 
de Teotihuacan?

LA DIALECTICA BAJO EL AGUA
Nadie se ahoga dos veces en las mismas aguas del Mar 
Muerto.

SE RECIBE ESCOMBRO
Todo por acabarse sirve para quienes reciben tu escombro con 
que nivelar sus construcciones.

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL HUMOR

SAPIDA A OCEANO
El salado se saló lamiendo a la retrospectiva mujer de Lot.

TRITON RUBIO DE EBANO
Nadó en cloro hasta desdentarse. Salió de la alberca convertido 
en rubio de ébano.

LEVANTATE Y ANDA
A Lázaro lo dieron de alta tan solo para redimensionarle la tumba.

EXCUSE MY FRENCH
Aunque ni pulo ni limpio ni doy esplendor con mi castellano, 
hablo un franglès excelente.

CÁTEDRA
Cátedra Alfonso Reyes
La Escuela Preparatoria de Jalisco invita a 
la inauguración de dicha cátedra, el 22 de 
octubre, a las 20:00 horas, en el aula magna 
José Guadalupe Zuno, de esta preparatoria. 

Cátedra de derecho Roberto Larios 
Valencia
Del 23 al 25 de octubre, en los auditorios 
Carlos Ramírez Ladewig y Silvano Barba, 
del CUCSH, de 18:00 a 20:00 horas.
      Informes en el teléfono 38 19 33 18.

CURSOS
Curso diplomado historia del cine y 
análisis cinematográfico
Módulo dos: lenguaje cinematográfico. 
Imparte el licenciado Carlos Torrico. Sábados, 
de 10:00 a 14:00 horas. Inicio: 18 de octubre.
       Informes en Libertad 1690, esquina Venezuela, 
colonia Americana, teléfono 38 25 45 58.

Cursos artístico culturales
Talleres de baile afroantillano (salsa, 
merengue, cumbia, mambo), baile regional, 
jazz, rock de los sesenta, danzas polinesias 
(hawaiano y tahitiano), guitarra clásica, 
violín, rondalla (femenil y varonil), talleres 
de la palabra (oratoria, declamación), teatro 
y primeros auxilios.
      Informes en la Coordinación de 
Extensión, del CUCEI.

II Curso de antropología de la salud
27 al 29 de octubre, auditorio Rodolfo 
Morán González, CUCS. Imparte la doctora 
Carolina Despres.
      Informes en el Departamento de Ciencias 
Sociales, teléfono 36 18 83 41.

Curso de preparación para la prueba de 
aptitud académica
Del 20 al 31 de octubre. Turno matutino: 
8:00 a 12:00, y vespertino: 15:00 a 19:00 
horas. Sede: Coordinación de Servicios 
Académicos, del CUCS.
      Informes en el teléfono 36 18 78 28.

Curso de preparación del examen College 
board 
En el CUAAD. Curso matutino y vespertino.
      Informes con el ingeniero Rodolfo 
Guzmán, teléfonos 36 74 61 66, 31 21 25 69 y 
31 21 84 18.

Taller teórico práctico y Simposio de 
evolución molecular en el marco de la 
genómica
Del 20 al 25 de octubre, en la videoaula del 
CUCBA.

      Informes en los teléfonos 37 77 11 56, 37 
77 11 50.

Taller de liderazgo
Dirigido a los alumnos de negocios internacion-
ales, mercadotecnia, administración y recursos 
humanos. 21 de octubre, 16:00 a 19:00 horas, 
auditorio 1 del CUCiénega.

Taller de valores humanos
Dirigido a alumnos de primer ingreso del 
CUCiénega. 17:00 horas, auditorio de este 
centro universitario. Organiza el Departamento 
de Administración y Negocios.

II Taller para formación de guías en 
turismo de aventura y naturaleza
Curso de montañismo, del 27 al 31 de 
octubre.
      Informes con la doctora Rosa Aurora 
Álvarez Plascencia, al teléfono 01 341 41 24 
044, extensiones 6029, 6072.

CONGRESOS
IV Congreso latinoamericano de la 
Asociación de facultades, escuelas e 
institutos de derecho de América Latina
Del 22 al 25 de octubre, hotel Crown plaza 
Guadalajara. Inauguración: 23 de octubre, 
11:30 horas.
     Informes en los teléfonos 38 19 33 18, 
38 19 33 19, extensión 3389.

CONFERENCIAS
Del futuro al pasado
Conferencia: “La medicina en el Medioevo”. 

Dictará el doctor Ernesto Priani Saiso, 
doctorado en filosofía por la UNAM y 
profesor investigador de la Facultad de 
Filosofía, UNAM. 24 de octubre, 20:00 horas, 
museo Regional de Guadalajara.

CONVOCATORIAS
Presentación del número 28 de la Revista 
Universidad de Guadalajara
Los estudios sobre los impresos en América 
latina. Siglos XIX y XX. 22 de octubre, 20:00 
horas, auditorio de la librería José Luis Martínez, 
del FCE.
      Informes en el teléfono 36 30 10 97.

Concurso de caricatura sobre derecho 
electoral, ciudadanía y democracia
Podrán participar ciudadanos mayores de 18 
años. Los temas son: democracia, elecciones, 
ciudadanía y justicia electoral. El plazo para 
entrega de trabajos vence el 30 de octubre 
de 2003. Premios: primer lugar, ocho mil 
pesos y diploma; segundo, cinco mil pesos 
y diploma; tercero, tres mil pesos. 
      Mayores informes en el teléfono (01 800) 
833 72 33. Correo: fepadenet@pgr.gob.mx 

Tómate un café con manos mexicanas
23 de octubre, 17:00 horas, Unidad de apoyo 
a las comunidades indígenas. 
      Informes en el teléfono 31 34 22 75. 

DIPLOMADOS
Diplomado en apreciación musical
Modalidades radiofónica, presencial, 
investigación y evaluaciones.

     Informes en los teléfonos 36 30 10 43, 
36 30 14 44.

Diplomado nacional en control de plagas 
urbanas
Del 5 de noviembre al 25 de febrero de 2004.
      Informes en el Departamento de 
Producción Agrícola, del CUCBA, teléfonos 
36 82 02 48, 36 82 03 74.

VI Diplomado para la formación de 
educadores en diabetes
Inicio: 29 de noviembre. Sábados, de 8:00 a 
14:00 horas.
      Informes e inscripciones en la Unidad 
de educación abierta y a distancia, de la 
Coordinación de Servicios Académicos, 
Sierra Nevada 950, puerta 7, edificio P. 
Teléfono 36 18 78 28, de 8:00 a 20:00 horas.

SEMINARIO
Seminario permanente de estudios de la 
gran Chichimeca
23 y 24 de octubre, en el Campus Universitario 
del Norte.
      Informes en los teléfonos 01 499 992 01 
10, 01 499 992 13 33.

SIMPOSIO
Simposio estatal de desarrollo rural 
sustentable
23 y 24 de octubre, auditorio de usos 
múltiples, CUCBA.
      Informes al teléfono 36 82 07 44, 
así como en la dirección electrónica 
www.cucba.udg.mx/eventos/sustentable
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“
Cuando no tenemos otra cosa que comer, 
aunque sea tortilla y sal”, dice Hermene-
gildo González, hijo de familia y lugareño 

de las Cañadas, comunidad de Ayotitlán.
      A pesar de la riqueza y diversidad bio-
lógica de la sierra de Manantlán, muchas 
localidades, compuestas por campesinos e 
indígenas, continúan con grandes rezagos 
sociales y económicos.
      En un recorrido por la zona fue posible 
constatar cómo Cuzalapa y Ayotitlán, por 
citar algunos ejemplos, se encuentran mar-
ginadas y en pobreza extrema.

      Algunas poblaciones arrastran retrasos 
históricos en aspectos como salud, educa-
ción, respeto a derechos humanos y opor-
tunidades para lograr un desarrollo social, 
indicó el director del Instituto Manantlán de 
Conservación de la Biodiversidad (Imecbio), 
de la UdeG, Luis Eugenio Rivera Cervantes.

      La reserva de la biosfera sierra de Manan-
tlán (RBSM), decretada en 1987, abarca 140 
mil hectáreas de cinco municipios de Jalisco 
y dos de Colima y la habitan más de 30 mil 
personas en 32 comunidades.
      Rafaela Justo Elías, conocida como “Ro-
gelia”, representante de la Unión de pueblos 

en Manantlán, comentó que es difícil la si-
tuación que viven. A pesar de contar con 
apoyos de las autoridades, éstos resultan 
insuficientes.
      Están dedicados al cultivo de maíz, frijol, 
café, ganadería y recolección de frutas silves-
tres.
      Comentan: “los apoyos no nos ajustan 
ni para lo indispensable. Tenemos muchas 
carencias en salud. Las personas tienen que 
bajar a Autlán o Colima”.
      Aunque cuentan con 34 casas de asisten-
cia, los medicamentos escasean.
      Rogelia indicó que este año los apoyos para 
las siembras llegaron oportunamente, pero en 
otros aspectos no. En los temblores pasados, 

La reserva de la biosfera de la sierra de Manantlán 
muestra signos de recuperación, pero el desarrollo 
social y económico de las comunidades es lento y 
persisten fuertes rezagos en salud, alimentación y 

educación, afirman especialistas universitarios.

A raíz del descubrimiento de una 
nueva especie de maíz, endémica 

de la sierra de Manantlán, conocida como 
milpilla (Zea diploperennis), la zona ha re-
cibido más atención. En 1987, Manantlán 
(lugar de manantiales) fue decretado área 
natural protegida.
      Desde entonces la Universidad de 
Guadalajara implantó diversos programas 
de manejo y conservación de la biodiver-
sidad, indicó el director de la reserva.
      Por ejemplo, en Cuzalapa, antes del 
decreto de la reserva ya no había agua. 
La actividad forestal alteró el régimen de 
escurrimientos, a tal grado que no dispo-
nían de este líquido ni para beber, menos 
para los cultivos.
      “El primer acto logrado por la gestión 
de la Universidad, fue la suspensión de 
los aprovechamientos forestales. Con la 
recuperación de la cobertura vegetal, 
mejoraron los niveles de infiltración y 
retención de agua. Hoy el río Cuzalapa 
de la cuenca del Marabasco se recupera.
      El valor de los recursos forestales de 
esta reserva natural es importante, ya que 
protegen las cuencas hidrológicas más so-
bresalientes del sur de Jalisco y parte de 
Colima, que incluyen los ríos Marabasco, 
Ayuquila y Purificación, que abastecen de 
agua a la región circundante, donde habi-
tan cerca de 400 mil personas.
      En la ECLJ, localizada al centro de la 
sierra de Manantlán, es protegido el bos-
que mesófilo de montaña, caracterizado 
por su diversidad vegetal y por estar 
amenazado en las diferentes regiones 
del país donde se encuentra.
      También es una zona prioritaria para 
el estudio científico. Las líneas de inves-
tigación en desarrollo están encaminadas 
a la ecología vegetal, manejo forestal, 
protección ecológica de aves, cuencas, 
etcétera.
      Uno de los más importantes estudios 
es el de regeneración de especies madera-
bles del bosque mesófilo, para implemen-
tar programas docentes y extensión.
      El trabajo de la estación recupera po-
blaciones de plantas y conserva una alta 

diversidad de especies de árboles cuya 
altura va de los siete a los 40 metros.
      Además, regula la colecta de zarzamo-
ras en este sitio. Por tradición los habitan-
tes de varias comunidades en “las secas” 
juntan dichos frutos y los venden. “Pueden 
colectar todas las zarzamoras que deseen, 
pero deben cumplir ciertas reglas”.
      Gracias al trabajo de la estación cientí-
fica, las poblaciones de venado cola blan-
ca y otras especies, se recuperan. “Incluso 
las comunidades se refieren a la estación 
como un vivero”.
      Fueron controlados los incendios y la 
cacería, tanto dentro de la estación como 
fuera. Hay varios avistamientos de pumas 
y jaguares. “Eso es un buen indicador”.

Claroscuros en
la sierra de Manantlán

muchas casas sufrieron daños y el 30 por ciento 
no ha recibido materiales para repararlas.
      La realidad es retratada por los cam-
pesinos. El comité ejidal da cuenta de sus 
necesidades de progreso social y económico. 
Están resentidos por la falta de apoyo de las 
autoridades y reclaman recursos para sus 
siembras de maíz y aguacate.

“ESTÁ DURO PARA ACÁ EN 
LA SIERRA”

Hermenegildo González comenta que se de-
dican a la agricultura de autoconsumo y cada 
familia cuenta con tres hectáreas para trabajar. 
Los meses más difíciles son julio, agosto y sep-
tiembre. En esa época algunos pobladores labo-
ran en pueblos cercanos, como Cuautitlán.
      Mediante el programa Progresa reciben 
260 pesos. Procampo les otorga un promedio 
de 800 pesos por hectárea al año.
      En Cuzalapa la situación no es tan difícil, 
aunque enfrentan problemas similares. Aquí 
padecen conflictos sobre tenencia de la tierra.
       Para suavizar sus problemas económicos, 
las mujeres de esta localidad, organizadas en 
cooperativas, elaboran pomadas, ropa, merme-
ladas. “El grupo de bordado tiene siete años”.
      Una de las colaboradoras, María Guada-
lupe Hernández, dijo que en algunas épocas, 
sobre todo previas a la cosecha de maíz o 
tomatillo, no tenían dinero. “Casi la mitad 
del año nos la veíamos difícil”.
       “Ahora eso ha cambiado un poco. Nues-
tros productos los vendemos al interior de la 
comunidad o en poblaciones cercanas”. Con las 
ganancias compran comida. No gastan en ropa 
para la familia, pues ellas mismas la elaboran.

FALTA MUCHO POR HACER

Para abatir los problemas en estas comuni-
dades, a partir de la creación de la reserva, 
el Imecbio formula proyectos, sobre todo de 
ecología y recursos naturales.
      Los pobladores de algunas localidades 
afirman que han recibido apoyos y asesorías 
por parte de la UdeG.
      Aún quedan pendientes en alimenta-
ción o salud, comenta Rivera Cervantes. 
“Hay avances, aunque no tan importantes 
como quisiéramos. Es imposible eliminar los 
rezagos después de siglos de olvido”.
      El titular de la dirección de la reserva, Mar-
tín Gómez García, aseguró que en la zona hay 
problemas en la tenencia de la tierra. Eso limita 
la capitalización de las áreas de cultivo.
      “Aunque las instituciones envíen recursos, 
sin una organización adecuada en el uso de la 
tierra, sin planificación de las actividades per-
tinentes, los problemas no tendrán solución”.
      Diversas instancias gubernamentales 
buscan diversificar el desarrollo, con plan-
taciones de aguacate, café, “pero esto resulta 
insuficiente”.
      Las oportunidades radican en un buen 
manejo del bosque, combinado con activida-
des menos extensivas. Para ello es necesario 
una mayor organización de las comunidades 
y de las dependencias gubernamentales, aña-
dió Gómez García.

      Para este año la dirección de la reserva 
de la biosfera pretende diseñar cuatro orde-
namientos comunitarios.
      Rivera Cervantes consideró que a raíz 
del movimiento zapatista en Chiapas, el 
menosprecio u olvido de las comunidades 
indígenas, ha disminuido.
      Las instancias municipales, estatal y la 
federal impulsan proyectos para mejorar la 
situación del suroeste de Jalisco. “Obvia-
mente el trecho es muy largo y todavía falta 
mucho por hacer”.
      Por ejemplo, romper con el paternalismo, 
la resistencia al manejo de los recursos y las 
dinámicas de quienes ven perjudicados sus 
intereses y quieren mantener sus privilegios 
a costa de las comunidades.
      Hay otros focos rojos importantes: des-
nutrición, analfabetismo y alcoholismo. Los 
indígenas están perdiendo su cultura, sus tra-
diciones. En Ayotitlán, principalmente habita-
do por nahuas, éstos ya no hablan su lengua: 
“solo algunas palabras reconocemos”.

REGRESA EL MOSAICO 
VERDE

Selva baja y mediana, bosques de encino, 
pino, montaña y mesófilo, con árboles gigan-
tes cubiertos por helechos, musgos, orquídeas, 
bromelias, hábitat de gran diversidad de ani-
males, dan vida a la sierra de Manantlán.
      Ubicada al sur de Jalisco y al noreste de 
Colima, a 50 kilómetros en línea recta de la 
costa del Pacífico, recibe neblina y humedad 
que la mantiene verde durante todo el año.
      En algún tiempo estuvo amenazada por 
el impacto humano.
      “Grandes comunidades originarias, 
como Ayotitlán o Cuzalapa y asentamien-
tos recientes, tienen un manejo depredatorio 
que altera los ecosistemas. No hay un manejo 
sustentable, pues imperan los patrones de 
cultivo y ganadería sin los conocimientos 
adecuados”, comentó Gómez García.
      Agregó que lo que más impacta a la re-
serva es la presión para cambiar el uso del 
suelo y dedicarlo a la ganadería extensiva. 
Las localidades más dañadas son Cuzalapa 
y Barranca de la naranjera, donde es posible 
observar áreas desmontadas.
      Están conscientes de que la ganadería no 
es rentable, “por lo que ya trabajamos para 
revertir esos procesos”.
      La dirección de la reserva, en conjunto 
con la Secretaría de Desarrollo Rural, trabaja 
con 92 comuneros en torno a la reconversión 
de la ganadería, la producción semiintensiva 
de pastos. “Vamos a trabajar en la tabulación 
del hato y racionalizarlo”.
      Los especialistas universitarios y gu-
bernamentales consideraron que la RBSM 
muestra signos de recuperación del daño 
ocasionado a la zona.
      “Si nosotros viéramos un mapa de hace 
20 años, diríamos que la vegetación secun-
daria ocupaba más grandes extensiones. En 
cambio, ahora vemos cómo se extiende más 
el pino y el bosque mesófilo”, concluyó la 
jefa de la estación científica las Joyas (ECLJ), 
Deidad Partida Lara. ❖

Abanico de especies

30
por ciento de la flora de 
Jalisco y 10 por ciento del 
país, pertenece a Manantlán.

3,000
especies de plantas 
vasculares. Del total, 600 
son de uso medicinal y para 
alimentación humana y el 
ganado.

30
por ciento de las especies 
de aves y 10 por ciento de la 
mastofauna del país.

300
especies de mamíferos. Tiene 
animales en extinción, como 
la nutria, felinos, águila real.

584 especies de vertebrados.

250 especies de escarabajos, 35 
nuevas.

30 especies endémicas.

457 especies de árboles.

181 especies de orquídeas y 
hongos.
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Laboratorio Las joyas, de la Universidad de Guadalajara, en la sierra de Manantlán

En la comunidad de Ayotitlán, principalmente habitado por nahuas, éstos ya no hablan su lengua



MC José Antonio Trejo Robles, 
MC Francisco de Asís Silva Bátiz, 
MC Rosa Estela Carretero Montes, 
MC Felipe Javier López Chávez*

Un total de mil 156 nidos con 
cerca de 113,582 huevos, han sido 
recolectados de julio a septiembre en 
el campamento tortuguero La gloria, 
del CUCSur, ubicado en el santuario 
El playón, en Mismaloya. De esta 
cantidad, el propósito es liberar a 
un aproximado de 90 mil crías. 
      El resultado de esa actividad 
constituye un aliciente, pues 
solo ha transcurrido la mitad de 
la temporada de anidación, que 
es de julio a diciembre, y ya casi 
alcanzamos la cifra de recolección 
que hubo en toda la temporada 
del año anterior, cuando logramos 
el máximo histórico de mil 
227 nidos colectados, 117,039 
huevos incubados y 86,775 crías 
liberadas. 
      En la consecución de este 
éxito influyen varios factores. 
Por ejemplo, la depredación de 
nidos y hembras adultas a cargo 
del hombre, quedó solo en 15 por 
ciento, gracias al apoyo brindado 
por el sector naval de Puerto 
Vallarta.
      Otra institución que participa 
en esta tarea es la Procuraduría 

federal de protección al ambiente 
(Profepa). Esa dependencia entrega 
a nuestro campamento para su 
incubación, los cientos de huevos 
que decomisa. 
      La colaboración de 150 
voluntarios de diferentes 
preparatorias, facultades y 
organizaciones sociales ha 
resultado indispensable. Sin ellos 
no sería posible efectuar patrullajes 
nocturnos y diurnos en la playa, 
colectar y sembrar nidos, liberar 
miles de crías y proteger a las 
hembras adultas.

LA PLAYA EL COCO, 
NUEVO REFUGIO 
PARA LA TORTUGA 
MARINA

El interés mostrado por el 
municipio de Cihuatlán y sus 
delegaciones Barra de Navidad, 
Villa Obregón y San Patricio, en la 
protección de las tortugas marinas, 
ha hecho que el CUCSur desarrolle 
actividades de salvamento en la 
playa El coco. Hasta septiembre 
habían sido colectados 180 nidos 
(17,640 huevos, en términos 
aproximados), con la expectativa 
de rebasar la cantidad del año 
anterior, de 380. 
      El saqueo de nidos que 

experimentaba esta zona, fue 
erradicado con el apoyo de la 
Preparatoria Regional de Cihuatlán, 
de hoteleros, restauranteros 
y organizaciones civiles. Las 
actividades de educación ambiental 
en los distintos niveles educativos, 
han aportado también un sustento 
a las acciones para conservar esta 
especie. 
      En esta región crece día con día 
la conciencia en torno a la protección 
de la tortuga marina. La difusión y 
educación ambiental, así como la 
participación en los campamentos 
tortugueros, constituyen una parte 
fundamental en la preservación de 
este animal.

LAS ACTIVIDADES 
DE INVESTIGACIÓN Y 
MONITOREO

Los estudios científicos del CUCSur 
acerca de las tortugas marinas, 
tienen una antigüedad superior a 
los 15 años. 
      En la temporada 2003 este 
centro universitario apoyó tres 
proyectos concernientes a temas 
ecológicos y biológicos de esta 
especie: 
1) La estimación en la abundancia 
de tortugas que anidan en el 
santuario El playón, permite 

determinar en el periodo de un 
año, si la población de esta especie 
crece o disminuye.
2) Los estudios sobre mortalidad 
embrionaria identifican las etapas 
de mayor susceptibilidad a la 
muerte, ocasionadas por variables 
ambientales y deformaciones 
en los organismos. Esos trabajos 
contribuyen a la aplicación de 
técnicas de conservación, las 
cuales disminuyen el deceso 
embrionario.
3) La línea de investigación sobre 
proporción sexual está relacionada 
con el número de crías machos y 
hembras obtenido en los corrales 
de incubación, y con la proporción 
sexual en las poblaciones silvestres. 
Su objetivo es detectar cualquier 
afectación negativa entre las 
poblaciones naturales, ocasionada por 
nuestras técnicas de conservación.

ACCIONES DE 
EDUCACIÓN 
AMBIENTAL

Consideramos importante la 
sensibilización de niños y jóvenes 
en torno a la conservación de los 
recursos naturales. Hasta septiembre 
hemos realizado seis talleres de 
educación ambiental en preparatorias 
y primarias de Cihuatlán y La huerta, 
con una asistencia aproximada de 800 
jóvenes y 190 niños. 
      Durante la segunda quincena 
de diciembre esperamos visitar 
cuando menos seis escuelas 
primarias más, para impartir cursos 
a 480 niños, y realizar dos talleres 
en preparatorias, con una asistencia 
estimada de 500 jóvenes. 
      En el campamento de La gloria 

hemos organizado seis talleres para 
150 voluntarios y visitantes. Por 
medio de videos, exposiciones y 
dibujos animados, explicamos 
la problemática de las tortugas 
marinas, tanto en el ámbito 
mundial como regional. 

PARTICIPACIÓN 
Y DESARROLLO 
COMUNITARIO

El CUCSur ha establecido un 
proyecto con la Federación de 
cooperativas pesqueras, en 
específico con la cooperativa La cruz 
de Loreto, y otro, por conducto del 
ayuntamiento de Cihuatlán, con las 
delegaciones de Barra de Navidad, 
Villa Obregón y San Patricio, para 
desarrollar tareas de protección y 
educación ambiental.
      La Preparatoria Regional 
de Ameca también realiza 
trabajos en esta región. Sus 
estudiantes y maestros ofrecen 
servicios odontológicos, atención 
homeopática y veterinaria, además 
de efectuar un bazar de ropa a 
beneficio de esta comunidad.
      Los voluntarios nacionales e 
internacionales de la One world 
workforce y la High school de 
Moscow, Idaho (EU), mediante 
actividades de ecoturismo que 
organiza el campamento, como 
campismo, paseos en bote, a caballo, 
observación de aves y reptiles, crean 
fuentes de trabajo, pues los lugareños 
reciben una cuota voluntaria por su 
participación en estos servicios.❖

*Integrantes del programa Tortuga 
marina.
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Con éxito continua la protección de tortugas 

Las tortugas marinas son reptiles ancestrales que han logrado 
sobrevivir por millones de años. La explotación desmedida 
efectuada por el hombre en las últimas décadas, ha colocado a 
esos organismos en peligro de extinción. 
     En el mundo existen ocho especies de tortugas marinas: 
Chelonia mydas (verde), Natator depressus (kikila), Caretta 
caretta (caguama), Lepidochelys kempii (lora), Eretmochelys 
imbricata (carey), Dermochelys coriacea (laúd), Chelonia agassizi 
(negra) y Lepidochelys olivacea (golfina).
     A excepción de la Kikila, que habita aguas y playas 
australianas, las restantes anidan en las playas de México, y de 
esas, las últimas cuatro llegan a Jalisco.

La temporada de anidación es de julio a diciembre
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Campus Universitario de los Valles
CUValles estrena sitio electrónico 

E 
l Campus Universitario de los Valles, de la 
Universidad de Guadalajara, ya cuenta 
con un nuevo sitio en la red, con una 

calidad y diseño acordes a esta institución.
      A partir de la regionalización de la UdeG, 
este núcleo estudiantil ha desarrollado 

programas académicos ligados a las 
necesidades de la región.
      CUValles tiene como característica 
ofrecer carreras en modalidades no 
convencionales, con base en las tecnologías 
de información.

Este campus universitario tiene como característica ofrecer carreras en 
modalidades no convencionales, con base en las tecnologías de información.

III Semana 
cultural 
universitaria 
en CUValles
Licenciada María Isabel Arreola Caro

El Campus Universitario de los Valles, por 
medio de la Coordinación de Extensión, 
de la UdeG, efectuó del 13 al 19 de octubre 
una serie de eventos artístico-culturales, 
dentro y fuera de sus instalaciones. 
      El objetivo principal fue generar 
espacios que permitan la difusión de 
valores artísticos entre la comunidad 
universitaria y la región Valles.
      El éxito de la semana cultural estriba en 
la conjunción de esfuerzos entre este plantel 
universitario, la Coordinación de Extensión 
y las dependencias de educación media 
superior de los municipios de esta zona.
      Y es que el compromiso de la 
Universidad no solo consiste en preservar 
y desarrollar la cultura con y entre la 
población universitaria, sino también en 
organizar actos fuera de sus instalaciones.
      Esto permite que nuestra casa de 
estudios funcione como elemento 
integrador y dinamizador, a fin de 
facilitar el flujo cultural entre Universidad 
y sociedad.
      En el evento participó la Orquesta 
típica de Jalisco, los grupos de danza 
Gineceo, Anzar, Raíz negra (danza 
africana) y el de este núcleo universitario, 
además de los conjuntos musicales 
Karaya, Azanca y Cantera. 
      También pudimos apreciar las obras 
teatrales El adiós del eclipse Chaw missterix 
e Impecable y diamantina.❖

      Una herramienta que sirve de apoyo 
a investigadores, profesores y alumnos, 
es el sitio electrónico del campus, ya que 
posibilita el acceso a cursos en línea, correo 
electrónico, academias virtuales, etcétera. La 
importancia de este instrumento motivó su 
rediseño, reestructuración y organización, a 
fin de optimizar su funcionamiento.
      Un aspecto interesante es la manera como 
da a conocer al campus: contiene un pequeño 
script para que al entrar un navegante, 
aparezcan diversas fotografías, de manera 
que pueda apreciar las instalaciones y el 
entorno de este plantel educativo.
      Contiene una base de datos en línea, aspecto 
que hizo posible incorporar servicios como el 
drive virtual, una función que permite subir 
archivos al servidor, para después descargarlos 
desde cualquier computadora; el Buscador de 
alumnos, para saber qué estudiantes están o 
no inscritos; una sección de Noticias y el Libro 
de visitas, disponible para hacer comentarios 
sobre el sitio.
      El apartado de carreras y posgrados da a 
conocer el plan de estudios, perfil de ingreso 
y egreso, campo laboral y perspectivas de las 
licenciaturas que ofrece CUValles. El objetivo 
es que los aspirantes tomen una mejor 
decisión al momento de elegir su carrera.

      Esto y más encontrarás en la nueva 
versión de la página electrónica del CUValles. 
La dirección es www.cuvalles.udg.mx. 
Ingresa y conoce este sitio virtual elaborado 
con la mejor tecnología, así como nuestras 
instalaciones y opciones educativas.❖

LSI Abraham Vega Tapia, 
webmaster cuvalles. 

veganet@valles.udg.mx
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EMPRESA TELÉFONO CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO INGLÉS PROG. CÓMPUTO EXPERIENCIA HABILIDADES

SEGURITEC SERVICIOS 36578334
LIC. EN PSICOLOGÍA, LIC. TRABAJO 
SOCIAL (ESTUDIANTE, PASANTE O 

TITULADO)

AUX. EN RECURSOS 
HUMANOS

FEMENINO 20-30 COMPLETO X X
1 AÑO EN PUESTO 

SIMILAR
EN SELECCIÓN DE PERSONAL

EMPRESA IMPORTANTE 
EN EL RAMO 
AUTOMOTRIZ

38187539, EXT. 
295

L.C.P. (ESTUDIANTE) PRACTICANTE INDISTINTO 18-25 MEDIO TIEMPO X X X EN CONTABILIDAD

OTTOMOTORES 31335546
ING. MECÁNICA ELÉCTRICA 

(PASANTE O TITULADO)
GERENTE DE 
SUCURSAL

MASCULINO 36-45 COMPLETO 70% OFFICE
3 AÑOS EN PUESTO 

SIMILAR
CONOCIMIENTOS DE PLANTAS 

ELÉCTRICAS. UPS, EQUIPO ELÉCTRICO

NÚCLEO DE 
DIAGNÓSTICO

39421034
TEC. EN ENFERMERÍA, LIC. EN 
ENFERMERÍA (ESTUDIANTE, 

PASANTE O TITULADO)

ENFERMERA DE 
RAYOS X

FEMENINO 31-35 COMPLETO X X 6 MESES
ACTITUD DE SERVICIO, HABER 

TRABAJADO EN ALGO RELACIONADO 
CON SU CARRERA

PISA FARMACÉUTICA 36781685
ING. MECÁNICA ELÉCTRICA, ING. 

INDUSTRIAL (ESTUDIANTE O 
PASANTE)

PRACTICANTE MASCULINO
20 EN 

ADELANTE
MEDIO TIEMPO (6 
HORAS DIARIAS)

X AUTOCAD X EN SISTEMA CAD

ADECCO 38251905
LIC. EN ÁREAS ADMINISTRATIVAS 

(PASANTE O TRUNCA)
EJECUTIVO DE 

VENTAS
INDISTINTO 25-45 COMPLETO X X

1 AÑO EN VENTAS 
DE PRODUCTOS O 

SERVICIOS

EXCELENTE PRESENTACIÓN, 
AUTOMÓVIL PROPIO

DUCORAGRO 31101070
LIC. EN CONTADURÍA PÚBLICA 

(PASANTE O TITULADO)
AUDITOR INTERNO MASCULINO 23-30 COMPLETO X WORD, EXCEL

1 AÑO EN PUESTO 
SIMILAR

DISPONIBILIDAD PARA VIAJAR, 
INDISPENSABLE TENER LICENCIA DE 

MANEJO 

DUCORAGRO 31101070
ING. EN COMPUTACIÓN, LIC. 
EN INFORMÁTICA TEC. EN 

PROGRAMACIÓN
PROGRAMADOR MASCULINO 23-30 COMPLETO X VISUAL BASIC, LINUX

1 AÑO EN 
DESARROLLO DE 

PROGRAMAS
X

MERCADO VILLEGAS 
CONSULTORES

selección@merca
dovillegas.com

ING. INDUSTRIAL, ING. MECÁNICA 
ELÉCTRICA (PASANTE)

BECARIO MASCULINO 22-30 COMPLETO X X X X

GRUPO PREMIER
msibarraldaco@h

otmail.com
L.A.E, L.C.P. (PASANTE O 

TITULADO)

GERENTE 
ADMINISTRATIVO 
CORPORATIVO

INDISTINTO 35-43 COMPLETO 80%
MS OFFICE, ERP 
DESEABLE (JD 

EDWARRDS, SAP)

8 AÑOS EN PUESTO 
SIMILAR

INICIATIVA, EN SUPERVISIÓN 
DE PERSONAL, ORGANIZACIÓN, 

CAPACIDAD ANALÍTICA,INTERACCIÓN 
A NIVEL DIRECTIVO, CAPACIDAD DE 

INNOVACIÓN

IMPORTANTE EMPRESA
38.25.88.88, 
EXTS. 1286, 

1288
MÚSICA MAESTRO DE MÚSICA INDISTINTO 25 – 40 07:50 – 16:10 X X

TRABAJO GRUPAL 
E INDIVIDUAL CON 
NIÑOS Y JÓVENES

EVALUAR Y REPORTAR AVANCES 
ESPECÍFICOS 

IMPORTANTE EMPRESA
38.25.88.88, 
EXTS. 1286, 

1288

ING. COMUNICACIONES Y 
ELECTRÓNICA

ING. 
COMUNICACIONES Y 

ELECTRÓNICA
MASCULINO 18 – 25 COMPLETO X X

MANEJO DE 
PERSONAL 

TRABAJAR BAJO PRESIÓN
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Hojas giratorias
de Alberto Meillón
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Exposición

El poeta y pintor Alberto Meillón expone en 
la galería Chucho Reyes, desde el pasado 
17 de octubre. Hojas giratorias oculta pero 
evidencia la interacción de los elementos 
del planeta, por medio de hojas vegetales, 
minerales, animales y de máscaras. 

Música

El grupo de blues La misma cosa presentará 
su nuevo disco Blues will never die, este 27 
de octubre. En el mismo participan músi-
cos invitados, como Óscar Michel y Genaro 
Palacios. Esta producción fue apoyada por la 
Coordinación de Extensión, de la UdeG.

Cátedra

Este próximo 22 de octubre, la Universidad 
de Guadalajara, por medio de la Preparato-
ria de Jalisco, inaugurará la cátedra Alfonso 
Reyes, en el marco de las festividades del 89 
aniversario de este plantel educativo. Con-
tará con áreas como periodismo y oratoria.

FIL

Québec mostrara su programa artístico y 
cultural en la Feria Internacional del Libro, 
del 29 de noviembre al 7 de diciembre.  Los 
lectores podrán encontrar los textos más 
vendidos en los géneros de novela, ensayo 
político, ciencias humanas, entre otros.
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La industria cultural de Québec, lista para la FIL

FIL/Edición Gaceta Universitaria
marcot@redudg.udg.mx

Q
uébec, una de las regiones de Canadá 
y América Latina que más invierte 
en cultura, está lista para mostrar su 

programa artístico y cultural en la Feria 
Internacional del Libro que organiza esta 
casa de estudios.
      Del 29 de noviembre al 7 de diciembre del 
presente año, nuestra ciudad albergará a lo más 

representativo de las letras y editoriales de esa 
zona canadiense, además de los tradicionales 
reconocimientos, homenajes y el programa 
académico que acompaña a este evento cul-
tural.
      En la feria estarán 42 autores de Québec 
y los textos más vendidos en los géneros de 
novela, ensayo político, ciencias humanas, 
literatura juvenil y los infaltables clásicos.
      La UdeG, por medio de sus centros 
temáticos y de la Coordinación Editorial, 
participará con diferentes foros de discusión, 
coloquios, seminarios, congresos, presenta-
ciones y puestos de libros.
      A la fecha, los organizadores de la FIL han 
anunciado homenajes a Ricardo Legorreta, 
reconocido en el ámbito internacional por su 
manejo del espacio y el color; a Rosa María 
Fernández Esquivel de Zamora, como la mejor 
bibliotecaria, y a Andrés Henestrosa, como el 
más importante bibliófilo de esta ocasión.
      El ganador del XIII Premio Juan Rulfo 

de literatura latinoamericana y del Caribe, 
Rubén Fonseca, segundo brasileño que ob-
tiene este premio, después de Nélida Piñón, 
recibirá cien mil dólares y el correspondiente 
galardón, en una ceremonia que tendrá lugar 
el primer día de la feria. 

MIL 322 METROS CUADRADOS, 
EL PABELLÓN DE QUÉBEC 

Comprende una librería con 200 títulos en español 
y francés, es decir, 12 mil ejemplares en venta y 300 
en exposición. Un espacio para consultar su amplio 
abanico de publicaciones, un área reservada para la 
Biblioteca Nacional de Québec, otra para presentar 
su oferta educativa y una más con información so-
bre turismo e inmigración. 
      Cuatro zonas del pabellón están dedicadas 
a los temas de literatura, población, territorio, 
energía y desarrollo sustentable. Adyacente al 
pabellón, el café literario ofrecerá actividades 
de animación con el acento de Québec.❖

Homenajes y premios
XIII Premio de literatura latinoameri-
cana y del Caribe Juan Rulfo, recono-
cimiento al mérito editorial, homenaje 
al bibliófilo y al bibliotecario, Premio 
sor Juana Inés de la Cruz, premio y 
homenaje ArpaFIL, Homenaje na-
cional de periodismo cultural Fern-
ando Benítez y XII Premio nacional 
de periodismo cultural Fernando 
Benítez.

Programa académico
• XVII Encuentro internacional de 

ciencias sociales.
• VII Seminario internacional de 

comunicación y sociedad.
• XII Encuentro internacional de 

educación abierta y a distancia.
• IV Coloquio de estudios de la 

cultura.
• XIII Seminario de la enseñanza de 

lenguas extranjeras.
• VII Coloquio de historia.
• VI Encuentro internacional de 

juristas.
• VII Encuentro nacional y V 

Internacional de investigación 
educativa.

• III Encuentro internacional sobre 
cultura democrática.

• V Encuentro de estudios de género.
• VI Coloquio de estudios prospectivos.
• III Reunión internacional sobre 

lectura y desarrollo.
• IX Panel de negocios internacionales.
• VIII Panel de calidad en el servicio.
• XIV Coloquio de comunicación, 

deporte y sociedad.
• XII Congreso nacional de filosofía.

Actividades paralelas
II Foro internacional de editores, X Colo-
quio de bibliotecarios, I Encuentro de 
promotores de la lectura, XIII Asamblea 
nacional ordinaria de la Asociación de 
editoriales e instituciones de educación 
superior (Asedies), Asociación de libre-
ros mexicanos, AC (Almac).
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En la feria participarán 42 autores de Québec

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
ACTIVIDAD SEGUNDO PERIODO
Inicio de periodo 27 de octubre de 2003
Recepción de solicitudes Del 27 de octubre al 7 de noviembre 
Evaluación de expediente de méritos Del 8 al 19 de noviembre
Supervisión y captura Del 21 de noviembre al 2 de diciembre
Publicación de resultados 8 de diciembre
Fecha límite para la recepción de recursos de revisión 19 de diciembreCOMUNICA

Con base en la convocatoria del Programa de Estímulo a la Superación Académica PROESA 

VI-2003, comunica al personal académico interesado en participar, que inicia el segundo periodo 

de evaluación a partir del día 27 de octubre de 2003, con el siguiente cronograma:

En la próxima 
edición de la FIL 
estarán presentes los 
“indispensables” o 
clásicos de la región 
invitada.

Lo anterior a efecto de que presenten solicitud en la Secretaría Administrativa correspondiente de 

la Dependencia de adscripción.

A T E N T A M E N T E
“PIENSA Y TRABAJA”

Guadalajara, Jal., 20 de octubre de 2003               

COORDINACION GENERAL ACADEMICA
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Alejandra Tello

Hacer teatro de manera independiente en Guadalajara, es trocar 
el placer por la angustia, asegura Elisa Ontiveros, directora del 
grupo Stereo teatro, cuyo más reciente montaje fue Las mujeres 
de Pedro Páramo, de Dante Medina.
      Además de cumplir con la función de directora, Elisa es 
también productora, como sucede en la mayoría de los grupos 
independientes.
       “Existen algunos grupos en que los actores compran su 
vestuario, pero yo trato de que los creativos estén concentrados 
en su trabajo y yo absorbo los gastos”.
       Ontiveros ha ganado algunas becas, lo cual le ha permitido 
realizar la mayoría de sus montajes como independiente, 
pero confiesa que en ocasiones ha sido necesario “recurrir a 
los amigos”, como por ejemplo a la pintora Carmen Libertad 
Vera, quien donó un cuadro para venderlo y financiar parte de 
la producción, o Eloy Barragán, diseñador del vestuario de Las 
mujeres... que lo hizo de manera gratuita.
       “La Secretaría de Cultura en ocasiones nos regala los 
impresos. También el ayuntamiento de Guadalajara o Fiestas 
de octubre.
       “Creo que quien hace teatro definitivamente no trabaja por 
dinero. Sigue más bien una vocación”.

COMPROMISO SOCIAL

Ser teatrista, independiente o no, implica asumir un compromiso 

con el público y consigo mismo, asegura Héctor Monteón, 
director del grupo El caminante y administrador del espacio 
que lleva este nombre.
       “Debemos estar conscientes de que el teatro es un medio de 
comunicación e información y de que somos responsables del 
producto que presentamos.
       “Como independientes no nos queda otra que remar de 
manera doble, porque no contamos con una serie de apoyos y 
ventajas que, en teoría, tienen los grupos oficiales, y digo en teoría, 
porque si bien los respalda un nombre, en realidad funcionan 
igual, con las mismas posibilidades, deficiencias y aciertos, salvo 
honrosas excepciones”.
       En el caso de El caminante, espacio abierto al público 
hace tres años, la respuesta es buena, lo cual ha contribuido 
a su sostenimiento, si bien no se trata de un negocio, aclara 
Monteón. 
       Carlos Villalobos, director del grupo Praznik, señala que 
“generalmente contamos con un fondo de ahorros generado 
a lo largo del tiempo, obtenido de montajes bien planeados, 
cursos, talleres, rifas y aportaciones voluntarias de los mismos 
integrantes”.
       Rara vez recuperan la inversión, pero disfrutan mucho lo 
que hacen y “eso es lo que nos importa”.

MISIÓN IMPOSIBLE

César Tena, director del grupo Éter, argumenta que “si 
consigues un productor, así te apoye con mil pesos, 

¡resulta increíble! Si consigues más, ya es mucha 
suerte”.
       “Como teatreros nunca nos imaginamos usar las tácticas 
sucias y fantoches del merolico o vendedor de puerta en puerta, 
hasta que tenemos el corazón en un proyecto.
       “La otra opción, la más viable, es trabajar como locos para 
producir nuestros trabajos, lo cual no es redituable”.

A RASCARSE CON SUS UÑAS

Miguel Ángel Gutiérrez, coordinador del grupo de títeres Luna 
morena, ha empleado diversas formas de financiamiento. “Las 
becas o apoyos culturales por parte del gobierno, nos han sido 
de utilidad para la producción de las obras. Son producciones 
modestas y austeras, de acuerdo a nuestra necesidad de trabajo 
itinerante”.
       “Sin embargo, los apoyos nunca resultan suficientes, pues 
el trabajo de producción, mano de obra, ensayos, diseño de 
personajes, escenografías, vestuarios, iluminación, adaptaciones 
o creaciones dramatúrgicas, organización, ventas, contabilidad 
y administración, renta de espacios para presentaciones y/o 
ensayos, difusión, etcétera, lo tenemos que hacer gratis”.
       Hasta la fecha el grupo Luna es de los pocos que pueden 
vivir de su oficio, gracias a que no requieren de un foro fijo, ni 
precisan de muchos recursos técnicos para realizar su trabajo.
       “Estamos convencidos de que por ahora tenemos que llevar 
el teatro a donde sea, pues la gente no asiste a los foros.
       “También hemos acudido a distintas instancias públicas 
y privadas, y realizado actividades alternativas relacionadas 
con nuestra profesión, como talleres, organización de cursos, 
participación en eventos comerciales, desfiles, performances, 
espectáculos multidisciplinarios, etcétera”.
      A decir de Gutiérrez, “todo es válido con tal de seguir 
haciendo lo que nos apasiona”, y para seguir buscando la 
profesionalización y difusión del titiritero.
       Mauricio Cedeño, director del grupo Laboratorio de artes 
escénicas, es también el productor de sus espectáculos. Comentó 
que hace algunos años los montajes pronosticaban desde sus 
inicios, fracasos financieros, pero “la experiencia y los trancazos 
económicos nos han hecho manejar una administración más 
sencilla y un marketing menos complejo. Eso nos ha llevado a 
recuperar las inversiones y en algunos casos, que no son pocos, 
a la ganancia”.
       “Hacer teatro independiente tiene sus pro y contra. En 
definitiva, el trabajo se intensifica y los presupuestos son más 
restringidos, pero la terrible costumbre en Guadalajara de rascarte 
con tus propias uñas, se convierte en el padrenuestro de cada 
día.
       “A fin de cuentas el teatro independiente es sin duda el único 
camino para el teatro en Guadalajara, pues pocos conocen la otra 
cara de la moneda. Cuando perdemos, también ganamos”.❖

Los grupos de teatro independiente en Guadalajara y el 
padrenuestro de cada día: rascarse con sus propias uñas.

La angustia y el gozo de hacer teatro 
en Guadalajara
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Rara vez recuperan la inversión, pero disfrutan mucho lo que hacen

• Barret
• Camerata Teatral 

de Guadalajara
• Detrás del Telón
• El Baúl
• El Caminante
• El Tercer Grupo
• Éter teatro
• Inhala

• La nave de los 
locos

• Laboratorio de 
Artes Escénicas

• Praznik
• Stereo teatro
• Teatro breve
• Teatro 

contemporáneo
• Vox Theatron

Grupos de teatro independiente 
con actividad constante:
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Cátedra Alfonso Reyes 
en la Preparatoria de 

Jalisco
Será inaugurada este miércoles 22 de 

octubre, en el marco del aniversario de la 
Preparatoria de Jalisco.

Lorena Ortiz / Gaceta Universitaria

E ste miércoles 22 de octubre, la Universidad de Guadalajara, por medio 
de la Preparatoria de Jalisco, inaugurará la cátedra Alfonso Reyes, en el 
marco de las festividades por el 89 aniversario de dicho plantel.

      El director de la Preparatoria de Jalisco, Pedro Verónica Rosales, dijo que la 
inquietud por hacer realidad la cátedra Alfonso Reyes, ilustre literato mexicano, 
surgió hace un año, ante la necesidad de crear un espacio para difundir la cultura 
en esta prepa.
      Informó que todo está listo para que a las 20:00 horas comience dicho evento 
académico, en el aula magna José Guadalupe Zuno Hernández, de esta escuela. 
El invitado de honor será el historiador e investigador Luis González y González, 
originario de Michoacán.
      “La cátedra contará con áreas como periodismo y oratoria. Vamos a retomar 
los trabajos de la revista interna, a fin de crear un espacio de difusión cultural 
en nuestro bachillerato”.
      La intención es realizar actividades similares por lo menos tres veces al año, 
en sesiones ordinarias.
      Aunque en esta ocasión el invitado es Luis González y González, “en 
próximas sesiones tendremos la oportunidad de que asistan algunos literatos o 
cronistas de la ciudad, así como personajes de la literatura y la cultura”.
      “Contamos ya con un plan de trabajo establecido con el coordinador de la 
cátedra, licenciado Cirano Amaranto Padilla, en coordinación con el Sistema de 
Educación Media Superior (SEMS)”.

ACTIVIDADES DEL ANIVERSARIO

Pedro Verónica Rosales informó que del 22 al 25 de octubre, desde las 10:00 
horas, habrá diversas actividades en la preparatoria.
      Destaca, a las 11:00 horas del miércoles, la conferencia “Análisis y 
transformación de la práctica en la profesionalización docente”, a cargo de 
la doctora Lya Sañudo Guerra, directora general de posgrado e investigación 
educativa, de la Secretaría de Educación. 
      Durante los tres días habrá un ciclo de cine y torneos de ping pong y 
ajedrez.
      El jueves 23, a las 11:00 horas, será presentado el libro El cangrejo de Beethoven, 
de Marco Aurelio Larios. A las 20:00 habrá una ceremonia de reconocimiento a 
Jorge Rojas Ruiz, por sus 49 años como docente de ese plantel.
      El viernes está programada una ceremonia de premiación a estudiantes 
sobresalientes y ganadores de concursos diversos.

Alfonso Reyes (1889–1959) fue uno de los primeros escritores en estudiar 
a sor Juana Inés de la Cruz. Fundó el Ateneo de la Juventud, El Colegio 
Nacional, la Casa de España en México (hoy Colegio de México). En 1957 
lo designaron director de la Academia Mexicana de la Lengua.
    Fue Reyes un mexicano universal. Su vasta obra –que incluye poesía, 

teatro, cuento y ensayo– es considerada una de las más importantes de 
la lengua castellana contemporánea. Entre sus obras destacan: Visión de 
Anáhuac, Ifigenia cruel y Homilía por la cultura.

Más que noticias, 
periodismo de opinión
Este programa 
televisivo, que produce 
la Universidad de 
Guadalajara, tiene 
el propósito de 
presentar los temas 
más relevantes de la 
semana, con un enfoque 
editorial y un estilo 
crítico.
Víctor González

Proporcionar opinión y crítica en un resumen 
de los temas más importantes que aparecen 
en los medios de información, es la finalidad 
de Más que noticias, programa televisivo que 
produce la Universidad de Guadalajara.
      Conducido por el periodista Óscar 
Ábrego y el politólogo Gabriel Torres, este 
programa tiene el propósito de presentar los 
temas noticiosos más relevantes de la semana 
con un enfoque editorial y un estilo crítico, 
tanto en el trabajo de los reporteros como en 
la conducción.
      Gabriel Torres, quien además de conducir 
al aire se desempeña como director editorial, 
explicó que el programa ha funcionado y es 
competitivo con respecto a las producciones 
de Televisa. 
      “Llegamos a todos los perfiles de 
audiencia y tenemos un promedio de 
audiencia de tres puntos, lo que es bueno a 
cuatro meses de haber iniciado el programa 
y tras 16 emisiones al aire. Además, ha 
generado interés entre los patrocinadores”.
      Más que noticias fundamenta su oferta 

en el periodismo de opinión y lo combina 
en ocasiones con la investigación. Está 
compuesto por segmentos: los temas 
financieros,  son tratados por el especialista 
Moisés Mora. La periodista Belén Zapata 
interviene con editoriales. Alma Meza y 
Felipe Carranza llevan el seguimiento de las 
noticias, con la dirección de Óscar Ábrego. 
El programa lo produce Ernesto Gómez y 
lo realiza Óscar Ruiz. También destaca la 
participación de Óscar Tagle y el conocido 
caricaturista Chavo, quienes realizan La 
filomena, una caricatura animada con frases 
cargadas de sarcasmo y humor.
      Gabriel Torres explicó que la intención 
fundamental del programa es que los 
sectores de la población que no tuvieron 
la oportunidad de leer todos los días 
el periódico, reciban un extracto de los 
mejores temas de la semana, con opiniones 
y testimonios de los actores más relevantes 
involucrados en los hechos.
      Óscar Ábrego puntualizó que el reto es 
presentar digeridos los temas complejos, 
para facilitar al público su comprensión. 
No pretende un enfoque académico. 
      “Con este programa la Universidad 
aporta al teleauditorio un ejercicio de crítica 
responsable sobre el acontecer político, 
social y económico del estado, del país y 
del contexto internacional.
      “Poco a poco el programa es identificado 
por el público. Nos han llegado comentarios 
incluso de otros países, gracias a su 
transmisión por canal 114 del sistema 
sky, lo cual dice que está cumpliendo su 
cometido. El próximo reto será transmitir 
en vivo, porque eso le dará mayor fortaleza 
y dinamismo, a la vez que abrirá un espacio 
para la participación directa del público”.
      Más que noticias es transmitido los 
sábados, de 20:00 a 21:00, por canal 4 y 
retransmitido los lunes, de 20:00 a 21:00 
horas, por canal 21, de Televisa. ❖

El periodista Óscar Ábrego y el politólogo Gabriel Torres son los conductores de este programa
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El grupo La misma cosa, presentará su nuevo disco
Este 27 de octubre presentarán Blues will never die (El blues nunca morirá).

será el 27 de octubre, en la plaza 
Fundadores, a partir de las 19:00 
horas. Consta de 13 piezas, algunas 
conocidas, otras no”.
      Según explicó Rubén, baterista 
de La misma cosa, “desde el año 
pasado grabamos todo el material en 
el estudio. El mismo coraje y empuje 
que ha tenido la banda y el apoyo 
brindado por la UdeG, han hecho 
que salga adelante este proyecto”.
      “Quisimos hacer una 
producción buena, y parece que lo 
logramos. Solo falta que guste a la 
gente”, comentó Alicia.

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

El grupo de blues La misma cosa 
presentará este 27 de octubre, su 
más reciente material, Blues will 
never die (El blues nunca morirá). El 
disco, apoyado por la Coordinación 
de Extensión, de la Universidad 
de Guadalajara, está en su fase de 
posproducción. Alicia, la vocalista, 
señaló que en unos días quedará 
terminado.
      “Estamos en la última etapa. 
Creemos que la presentación 

El meterial discigráfico será también distribuído en California
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      En el disco participan músicos 
invitados como Óscar Michel y 
Genaro Palacios. La portada y 
contraportada contienen piezas 
de la obra plástica de Oswaldo 
Suárez.
      Entre la discografía de La 
misma cosa está Noche de blues 
(Ayder, SCL, 1998), La sección 
(Ayder, SCL, 1999), Las damas del 
blues (Ayder, SCL, Radio UdeG, 
2000) y ahora Blues will never die 
(Procultar 2003/UdeG).
      Además de presentar el disco en 
Guadalajara, existe la posibilidad 
de ir a Lagos de Moreno y a 
algunos centros universitarios.
      Alicia informó que el próximo 
dos de noviembre estarán en el 
festival de Oakland, California. 
“Tenemos planes de presentar 
este material allá, así como en 
San Francisco y San José. Incluso 
aprovecharemos el viaje para dejar 
esta producción en Cosmic records, 
empresa que va a sacar otro tiraje y 
lo va a distribuir en California”.
      La misma cosa asistió en agosto, 
gracias al apoyo de la Coordinación 
de Extensión, al San José jazz festival, 
en San José, California, el evento de 
jazz más grande del mundo.

FESTIVAL DE BLUES, 
EN MARZO

El festival de blues que cada 
año organiza La misma cosa, en 
coordinación con la Universidad de 
Guadalajara, no será en noviembre, 
sino hasta principios de marzo, 
informó Rubén.
      “El clima iba a afectar las 
actividades al aire libre, así que 
decidimos que fuera en marzo. 
Aún no hay fecha ni lugar. Tal 
vez sea en la Concha acústica o en 
algún centro universitario”.
      “Fat cat y Blues power ya 
confirmaron su asistencia, mientras 
que una banda de Monterrey y otra 
de Culiacán están por hacerlo”, 
indicó Alicia. 
      Aseguró que en esta ocasión sí 
participará La misma cosa, “pues el 
año pasado quisimos dar espacio a 
otras bandas”.
      El baterista del grupo 
confirmó que durante los tres días 
del festival, “habrá actividades 
paralelas, como una clínica con 
algún músico, ya que nuestra idea 
es organizar eventos para atraer a 
más jóvenes que empiezan en la 
música”.❖

Hojas giratorias, de Alberto Meillón
Hojas giratorias, expuesta en la galería Chucho Reyes, oculta, 

pero evidencia la interacción de los elementos del planeta, por 
medio de hojas vegetales, minerales, animales y máscaras.

Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

L
a hoja de una planta lleva 
impreso en su color, diseño 
y distribución, un mensaje 

inteligente. Algunas hojas de 
papel, también. Lo cierto es que 
las hojas, de papel o naturales, 
han permanecido en la Tierra 
para cultivar a las civilizaciones 
humanas. Y en esta ocasión 
estarán presentes para ilustrar la 
obra pictórica de Alberto Meillón, 
en la exposición Hojas giratorias, 
inaugurada el viernes 17 de 
octubre,  en la galería Chucho 
Reyes, de  la Casa de la palabra y 
las imágenes.
      Como explicó el poeta y pintor 
antes de montar sus cuadros en 
dicha galería, las hojas vegetales 
dieron varios “giros”, hasta el 
punto en que hoy juegan un 
“papel” importante en todas las 
ciudades planetarias. “De alguna 
manera mágica” el vegetal llegó 
hasta la hoja del burócrata, la del 
artista o cualquier lector.
      “Para todos el mundo se ha 
convertido en papel. Viajamos 
en un barquito de papel, en 
una especie de papiroflexia que 
resulta tan cotidiana que cuando 
tenemos un papel en la mano, lo 
doblamos y guardamos, lo tiramos, 
escribimos en él o lo archivamos en 
una carpeta. Es algo de tan todos 
los días, que no advertimos el papel 
que juega el papel”.
      Antes de la entrevista el pintor 
descubrió uno de los cuadros que 
cuidaba en su casa, y que ahora está 
expuesto en la Casa de la palabra 
y las imágenes, La mona Luisa, en 
homenaje al renacentista italiano 
Leonardo da Vinci.
      Lo curioso es que en el lienzo 
hay correspondencias entre la hoja 
vegetal y el papel. La mona Luisa es 
una muñeca tradicional de cartón, 
de esas bien chapeteadas y, claro, 
que fueron elaboradas con papel 
periódico reciclado. Sin embargo, 
su vestido es una hoja vegetal, una 
especie de traje de baño-lechuga.
      Arriba de ella hay una 
decoración con papel picado, 
en rosa mexicano, común en las 
fiestas tradicionales, aunque estén 
ausentes las figuras de Miguel 

Hidalgo, águilas o calaveras, 
suplidas por las de máscaras.
      Al fondo, una barda de 
colores (dos). En la parte superior, 
iluminación amarillo canario. 
Abajo, rojo intenso. Son “los colores 
de las culturas solares”, enfatizó 
Meillón.
      “La especie humana, antes de 
llegar a la civilización alfabética 
y verbal, tuvo comunicación 
pictográfica. Antes de escribir 
bisonte, lo plasmó en una 
cueva. Mi trabajo refuerza esta 
idea prehistórica, pero ahora 
enriquecida por una mezcla 
de lenguajes: el publicitario, 
periodístico, radiofónico, 
masivo”.
      Meillón siempre intenta que 
su obra mantenga relación con el 

espacio donde estará expuesta. 
Por ejemplo, en el museo de 
antropología presentó Arqueología 
fantástica, y en esta ocasión busca 
ensamblar imágenes poéticas.
      Hojas giratorias oculta, pero 
evidencia la interacción de los 
elementos del planeta, por medio 
de hojas vegetales, minerales, 
animales y máscaras.
      Es un intento por destacar los 
materiales efímeros del planeta, la 
“cultura natura”, como la llamó el 
artista: ese material casi invisible 
para la sociedad, pero que puede 
reutilizarse, tanto en el plano 
artístico como en el industrial.
      La exposición estará abierta en 
las instalaciones de la calle Lerdo 
de Tejada 2172, hasta mediados de 
noviembre.❖
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La exposición del poeta y pintor es exhibida en la galería Chucho Reyes
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Víctima de la semana:

Fernando de León
Escritor

¡Escápate!

Al verlo publicado, me entusiasmé tanto, que 
empecé a escribir.
La decisión: comencé a involucrarme en la 
literatura a tal grado, que cuando terminé 
la prepa estaba convencido de que quería 
estudiar letras. Entré a la licenciatura en la 
Universidad de Guadalajara, aunque no la 
terminé, pero ya tenía claro que quería estar 
en el rollo literario.
Los primeros pasos: escribí La estatua sensible, 
que ganó un premio nacional en Campeche, 
en los vigésimos juegos florales de San Román. 
Después Tierra adentro se interesó por mi 
libro y lo publicó. Luego, con Ismael Carranza 
y David Izazaga fundamos la revista El zahír 
que estuvo seis años becada con el apoyo de 
Edmundo Valadés y que otorga el gobierno 
federal. Cuando terminó el proyecto, saqué mi 
segundo libro: La oscuridad terrenal.
Compilaciones: parte de mi obra está 
seleccionada en distintos libros y estudios: 
Nuevas voces de la narrativa mexicana, 
antología de 22 cuentistas, de Joaquín 
Mortiz, México, 2003; Los mejores cuentos 
mexicanos, selección de Gerardo de la 
Torre, Joaquín Mortiz, México, 2003; Juan 
José Arreola: aproximaciones, antología de 
ensayos de escritores sobre la obra de éste, 
Fondo editorial Tierra adentro, México, 2002; 
Generación 2000: literatura mexicana hacia el 
tercer milenio, con prólogo de José Agustín, 
Conaculta, México, 2002, entre otros.
Becas: dos veces la del Fondo nacional para 
la cultura y las artes (Fonca), en 97-98 y 2001-
2002 y una vez la del Fondo estatal para la 
cultura y las artes (Feca), en el 98-99, en la 
categoría novela de jóvenes creadores.
Publicaciones: La estatua sensible (1996) y La 
oscuridad terrenal (2001).
Obra reciente: Cárceles de invención, de la 

colección Bajo tantos párpados, que dirige 
Luis Vicente de Aguinaga, en colaboración 
con ediciones Arlequín y la Universidad de 
Guadalajara.
Cárceles de invención: se compone de una 
novela breve, llamada IF, y siete cuentos. 
IF tiene varios juegos de compaginación. 
El título de la sección de los cuentos es 
larguísimo: “El cantar de gallo, incluso el 
despuntar del alba, tendrán que esperar 
hasta que te me hayas negado tres veces”.
Laberinto carcelario: Cárceles de invención es 
una especie de laberinto literario que reúne 
episodios carcelarios de gente famosa que 
existió o imaginaria. En el primer calabozo 
encontramos a Edmond Dantés, personaje de 
El conde de Montecristo; en el siguiente calabozo 
hayamos a Miguel de Cervantes, que escribe 
una parte de El Quijote; en otro está Marco 
Polo dictándole sus memorias de viaje a 
Rustichello. Cuando estos personajes intentan 
la fuga, se van encontrando e intercambiando 
ideas acerca de sus distintos tiempos y formas 
de ver el mundo. La intención es que el lector 
quede atrapado voluntariamente.
El diario por venir: estoy terminando 
una novela que empecé en el 97, titulada 
Diario de un inmortal, en la que vuelvo al 
tema fantástico y sobre todo gótico de los 
personajes inmortales. Digo vuelvo, porque 
en la segunda parte de Cárceles de invención, 
en los cuentos están dichos personajes, pero 
en tramas pequeñas que se cierran. Sigo con 
este juego metaliterario de traer la literatura 
a cuento dentro de la misma literatura.
Lo otro: últimamente me he dedicado a dar 
talleres. Imparto el de escritura autobiográfica 
en el Fondo de Cultura Económica y estoy 
por empezar uno de cuento en el Centro 
cultural Libertad.❖

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

El inicio: mi acercamiento a la literatura 
fue un poco accidentado. Estaba por seguir 
los pasos de la tradición familiar, que era 

estudiar ingeniería. Fue en la preparatoria 
cuando me invitaron a participar en el 
suplemento “Hoy nos llamamos”, de 
El jalisciense. La página la dirigía Ismael 
Carranza Ramírez y David Izazaga. Les pasé 
un textito, un poema-prosa y lo publicaron. 
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Cárceles de invención es su más reciente libro

MÉXICO, 
ESCENARIO 
DE GRANDES 
ESPECTÁCULOS

Nuestro país ha sido un escenario 
importante para la presentación 
de espectáculos reconocidos 
mundialmente, ya que contamos 
con un público interesado en el 
arte, en la cultura...
      Contamos con infraestructura 
apropiada para tales espectáculos, 
como el auditorio Nacional, el 
autodromo de las Américas, la 
Gran carpa santa Fe, el Palacio 
de bellas artes, el estadio Azteca, 
y muchos lugares más, no solo en 
el Distrito Federal, sino también en 
nuestro estado, como el auditorio 
Benito Juárez, el estadio 3 de 
marzo, el teatro Galerías, etcétera.

      En algunas ocasiones estos 
grandes espectáculos no llegan 
a nuestra ciudad, pero podemos 
aprovechar un fin de semana 
y escaparnos a donde son 
presentados, para disfrutar de 
estas fabulosas funciones.
      Una presentación próxima 
es la del Cirque du Soleil, que 
regresa a México, como respuesta 
al impresionante éxito que tuvo 
en nuestro país durante sus 111 
funciones, a las que entraron 278 
mil 982 espectadores en 2002.
      El creador de el Cirque du Soleil, 
Guy Laliberté, quiso estructurar un 
espectáculo que fuera más allá del 
circo convencional, para lo cual se 
auxilió de sus raíces quebequenses, 
de la cultura francesa y de las 
tendencias contemporáneas.
      México es el único país de 

América Latina en el que actuarán 
por segunda ocasión los integrantes 
del Cirque du Soleil.
     Ahora Cirque du Soleil 
presentará Dralion, resultado 
de fusionar la tradición antigua 
del teatro chino con una visión 
vanguardista. El nombre proviene 
de juntar símbolos de cada 
cultura: el dragón (Dra) y el león 
(lion).
      Dralion está inspirado en 
la filosofía oriental y su eterna 
búsqueda de la armonía entre lo 
humano y la naturaleza.
      Suspendido en algún lugar del 
tiempo, entre el pasado y el futuro, 
Dralion celebra la vida y a los 
cuatro elementos que mantienen el 
orden natural: agua, fuego, tierra y 
aire.
      Este espectáculo tiene como 

base un novedoso vestuario 
y maquillaje, así como sus 
coreografías e iluminación, que 
transportan al espectador a un 
mundo de magia y fantasía.
     Ven y vive la experiencia. 

Viajes Universidad de 
Guadalajara, S. A. Pedro 
Moreno 990, zona Centro. CP 
44170. Teléfono (01 33) 38 25 
60 21, con cinco líneas. Correo: 
viajes@redudg.udg.mx ❖

Estadio Azteca
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Radio
Red Radio Universidad Guadalajara
Cuadrante 104.3 FM. 
www.radio.udg.mx

Red Radio Universidad Puerto Vallarta
http://radio.pv.udg.mx/ 

Red Radio Universidad CUCiénega
Cuadrante 107.9 FM XHUG.
http://cienega.cuci.udg.mx/

Radio Universidad CUSur
Cuadrante 94.3 FM XHUGG.
Programas: El alebrije, lunes a viernes, de 11:00 a 12:00 
horas, y Nutrición al aire, viernes, de 12:00 a 13:00 horas.

Red Radio Universidad Autlán
Cuadrante 102.3 FM XHAUT .
En internet: www.cucsur.udg.mx

Patrulla W
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Lunes a viernes, 7:00 horas.

Servicio 880
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Martes, 10:00 horas.

La consuelo en la W
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Miércoles, 12:00 horas.

Cara a cara
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Jueves, 8:30 horas.

Imberbes
Cuadrante 89.1 FM, Máxima.
Jueves, 20:00 horas.

Derecho a la salud
Cuadrante 1250 AM. Radiorama DK.
Viernes, 17:00 horas.

A ciencia cierta
Cuadrante 1280 AM. Radio Fórmula. 
Sábados, 10:00 horas.

Entre comillas
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Sábados, 11:00 horas.

El escaparate
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Sábados, 11:00 horas.

Dimensión cultural
Cuadrante 820 AM, La consentida.
Sábados, 13:00 horas.

Televisión
Esferas
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia
Domingo, 21:00 horas. Repetición: Miércoles, 21:00 
horas, canal 21 Televisa.

Facetas
Lunes, miércoles y viernes, 9:00 horas. Estación 4 Televisa.

Mundo caracol
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia. 
Sábados, 11:00 horas. Repetición: domingo, 10:00 
horas, canal 21 Televisa.

La brújula
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia. 
Sábados, 16:00 horas. Repetición: viernes, 21:00 horas, 
canal 21 Televisa.

Más que noticias
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable 
/ Telecable / Telemedia. Sábados, 20:00 horas. 
Repetición: lunes, 20:00 horas, canal 21 Televisa.

Rap TV
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable 
/ Telecable / Telemedia. Sábados, 16:30 horas. 
Repetición: viernes, 21:30 horas, canal 21 Televisa.

Programación
universitaria

Cartelera cultural
a partir del 20 de octubre

ARTES PLÁSTICAS

Casa Vallarta
Avendia Vallarta 1668.

Teléfonos 36 15 49 22, 36 15 49 30

MÚSICA

FESTIVAL

Pueblos y campos en la obra fotográfica de 
Juan Rulfo
Inauguración: 24 de octubre, 20:30 horas
Sala Manuel Álvarez Bravo.

CINE CLUB
Ciclo Pintores en el cine
El amor es el diablo
Director: John Maybury
24 de octubre, 18:00 horas
Videoaula del Departamento de Artes 
Plásticas
Belén 120, centro histórico.

Percusiones y cantos de Kenya del lago 
Nakuru
Octubre 20, 20:30 horas
Teatro Degollado
Venta de boletos en Casa Vallarta
Teléfono 36 15 49 53, extensiones 2825, 2829.

Grupo Azanca
Auditorio Silvano Barba, del CUCSH
Octubre 23, 18:00 horas.

Cincuenta años de El llano en llamas

Estreno del video A cincuenta años de El llano
Juan Carlos Rulfo, productor; coproducción 
Media luna / UdeG
23 de octubre, 19:30 horas
Videosala Lola Álvarez Bravo, Museo de 
las Artes.

Mesa redonda
Lectores de Juan Rulfo: un encuentro de 
dos generaciones
23 de octubre, 20:00 horas
Videosala Lola Álvarez Bravo, Museo de 
las Artes.

Lectura pública de El llano en llamas
24 de octubre, 18:00 horas, centro cultural 
Casa Vallarta.

Luis Fernando Loza, jefe de deportes en grupo 

ACIR, ganador en la categoría de nota informativa, 

del Premio Jalisco de periodismo “Emisario” 1998, 

por su trabajo “Desengaño con sus propios ojos”, 

presentado en TV Azteca.

Como ganador estoy agradecido con la Universidad.

       Porque este galardón ocupa un espacio importante, 

y es valioso que la UdeG, con su amplitud de criterio y 

pensamiento, sea la que distinga a los periodistas.

       Es difícil otorgar reconocimientos a la gente que 

trabaja en los medios de comunicación; sin embargo, 

el mecanismo elegido por esta casa de estudios para 

concursar y competir entre nosotros, así como el hecho 

de que haya un árbitro neutral, enriquece y legitima a 

este premio. 

       De repente hay años en que los participantes 

son menos o más. No obstante, ojalá que los medios 

y quienes patrocinan este galardón, impulsen a su 

gente para que participe, ya que así podrían darnos 

un día de gozo y bienestar a quienes laboramos en 

la comunicación, en un recinto inigualable como el 

paraninfo Enrique Díaz de León. 
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*1999. La página electrónica de Gaceta Universitaria 
obtuvo certificado de calidad DobleU, sitio líder en 
la búsqueda de información con calidad, en habla 
hispana, para América Latina, dentro de la red mundial 
de internet.

Biblioscopio

PREMIOS *El Colegio de profesionales de la psicología del 
estado de Jalisco, otorga a Gaceta Universitaria el 
reconocimiento “Sigmund Freud” 1999, por impulsar 
la prevención de trastornos psicológicos y la salud 
mental en las personas.Un i v e r s i t a r i a

Gaceta

gaseta fugaz
por Arduro Suaves

gf:
gf:
gf:
gf:
gf:
gf:

........................❖........................
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gf:
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gf:
gf:
gf:
gf:

Selección: Filemón Hernández

Cortesía

Las enseñanzas de don Juan
Carlos Castaneda
Fondo de Cultura Económica.

Un antropólogo narra la 
primera etapa del aprendizaje 
que lo convertirá en “hombre 
de conocimiento”, con la guía 
de un brujo yaqui. Tras su 

convivencia con éste, el aprendiz va experimentando el estado 
de ser al que lo llevan las enseñanzas, la “vida de guerrero”, 
a la vez que sucumbe ante el primer enemigo de un hombre 
de conocimiento: el temor.❖

Planeación: búsqueda y 
encuentro.
Las universidades públicas 
en México
Tomo II.
Rosa Rojas (compiladora)
Universidad de Guadalajara.

Este libro reúne material 
presentado en el I Foro 
nacional de planeación de la 
educación superior, realizado 
del 21 al 23 de noviembre de 
1990, en el cual participaron 

todas las universidades públicas del país, así como un buen 
número de instituciones de otros subsistemas, aspecto que hizo 
de este evento un espacio para la reflexión y comunicación 
sobre las perspectivas del desarrollo de la educación superior 
en México.❖

Diccionario de la contaduría 
pública español–inglés
José Luis Sánchez Aldrete
Antonio Sánchez Sierra
Lucio Castellano Oregel
Raúl Delgadillo Arias
Universidad de Guadalajara.

El diccionario está 
compuesto por una amplia 
base de términos, con 
un aproximado de 10 
mil palabras, locuciones, 

tecnicismos y acepciones, enfocadas a los profesionales 
de actividades afines a la contaduría pública, como 
mercadotecnia, negocios internacionales, administración de 
empresas y finanzas, economía, turismo, recursos humanos 
y sistemas de información.❖

bueno, bonito, barato y bomberazo
parres arias, que estás en los cielos
los ejes estratégicos de mi carreta
el ogro de la excelencia
actores sociales y de la pantalla
ya todo es institucional, hasta los planes para el siglo 
XXII

¿dónde están los mecanismos implementados? ¿en 
la rueda de la fortuna?
visión de futuro en la oftalmología
pertinacia y pertinencia
el pop-urrí estuvo muy pop
no es lo mismo el cineclub que el club de los sin cine
la brújula y blancanieves
chroma. 05, o dave brubeck audiovisual

LOS HE VISTO EN EL CINE

Frente a los teatros, 
en los tranvías y en los parques, 
los dedos y los ojos apretados.
Las muchachas ofrecen en las salas oscuras 
sus senos a las manos 
y abren la boca a la caricia húmeda 
y separan los muslos para invisibles sátiros.
Los he visto quererse anticipadamente, adivinando 
el goce que los vestidos cubren, el engaño 
de la palabra tierna que desea, 
el uno al otro extraño.
Es la flor que florece 
en el día más largo, 
el corazón que espera, 
el que tiembla lo mismo que un ciego en un presagio.

Esa niña que hoy vi tenía catorce años, 
a su lado sus padres le miraban la risa 
igual que si ella se la hubiera robado.

Los he visto a menudo
–a ellos, a los enamorados– 
en las aceras, sobre la yerba, bajo un árbol, 
encontrarse en la carne, 
sellarse con los labios.
Y he visto el cielo negro 
en el que no hay ni pájaros, 
y estructuras de acero 
y casas pobres, patios, 
lugares olvidados.
Y ellos, constantes, tiemblan, 
se ponen en sus manos, 
y el amor se sonríe, los mueve, les enseña, 
igual que un viejo abuelo desengañado.

Jaime Sabines
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Inició el segundo 
Circuito deportivo 
intercentros 2003
Este circuito se desarrollará 
durante este semestre, con 
la participación de todos los 
centros universitarios y con 
actividades en futbol, baloncesto, 
volibol, taekwondo, judo, karate, 
atletismo, tenis, ajedrez, entre 
otras disciplinas deportivas.
   Al cierre de esta edición, el 
CUAltos encabeza las posiciones 
de la tabla de la zona A, en 
voleibol varonil y femenil, y 
basquetbol varonil.
   Su próximo encuentro será 
contra el Centro Universitario 
de la Ciénega, el 24 de octubre, 
en Ocotlán, Jalisco.
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Aimeé Muñiz

C
on e l  compromiso de  apoyar 
e l  desarrol lo  del  deporte  en 
los centros universitarios de la 

Universidad de Guadalajara, el Rector 
general, José Trinidad Padilla López, 
inauguró el 11 de octubre el segundo 
Circuito deportivo intercentros 2003, 
en el coliseo Olímpico de esta casa de 
estudios.
      “Quiero comprometer a mi 
administración a apoyar de manera 
incondicional las actividades deportivas 
de nuestra Universidad de Guadalajara. El 
deporte no es un elemento complementario 
de la educación, sino una actividad 
indispensable para la correcta formación 
del ser humano”.
      Padilla López añadió que este es uno 
más de los pasos que da la Universidad para 
constituir una liga deportiva que vincule a 
la red universitaria.
      “La competencia deportiva fortalece 
el espíritu, la disciplina y el espíritu de 
adhesión a su Universidad”.

      Georgina Contreras de la Torre, 
coordinadora de cultura física comentó 
que la Universidad realiza un gran esfuerzo 
por llevar el deporte a sus estudiantes, 
porque hay quienes están interesados en el 
mismo. Incluso varios se han convertido en 
representantes del estado en competencias 
nacionales.
      Dijo que con el apoyo dado al 
deporte, esperan que en breve cada 
centro universitario cuente con una 
unidad deportiva, así como con grupos de 
jóvenes que impulsen el desarrollo de esta 
actividad.
     El  segundo Circuito deportivo 
intercentros 2003 se desarrollará durante 
este  semestre,  con la  part icipación 
de todos los centros universitarios y 
actividades en futbol, baloncesto, volibol, 
taekwondo, judo, karate,  atletismo, 
tenis, ajedrez, entre otras disciplinas 
deportivas.
      El circuito arrancó con un partido de 
baloncesto entre los centros universitarios 
de Ciencias de la Salud y Ciencias Exactas 
e Ingenierías.❖

Inició el segundo Circuito deportivo 
intercentros 2003

Esperan que en breve cada centro universitario cuente con una unidad deportiva
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Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

L
a forma física no depende solo 
del ejercicio, sino también de 
lo que comemos. Claro está 

que resulta imposible seguir un 
programa de acondicionamiento, 
sin ingerir los nutrientes necesarios, 
ya que éstos aportan la energía 
suficiente para realizar cualquier 
deporte. 
     En este sentido, la situación 
adquiere rasgos preocupantes 
en México, pues según datos de 
la Comisión nacional de cultura 
física y deporte (Conade), 
“después de la etapa escolar, un 
buen porcentaje de los mexicanos 
abandona en forma definitiva el 
ejercicio”. 
     Pero eso no es todo, pues 
“menos del siete por ciento de 
la población mayor de 15 años, 
realiza alguna actividad física o 
deporte que sea significativo para 
la salud”.
     Si a lo anterior agregamos que 
existe un bajo nivel en la calidad 
alimenticia de los mexicanos, 
concluimos que muchos de ellos 
carecen de una buena salud.
     Para mantener una aceptable 
forma física; es necesario hacer 
ejercicio diario y tener una 
correcta alimentación. 
     Fumar, consumir drogas, 
ingerir bebidas alcohólicas 
en exceso y malos hábitos 
alimenticios, constituyen factores 
que nos mantendrán en presión 
constante, algo que perjudica el 
equilibrio básico del organismo 
y deteriora la salud.
     A decir del doctor Víctor 
Manuel Fletes Rábago, 
coordinador de la carrera de 
nutrición, del Centro Universitario 
de Ciencias de la Salud, una 
adecuada alimentación, sea para 
un atleta de alto rendimiento 
o para una persona que hace 
deporte, deberá cubrir el gasto de 
energía empleado en la jornada de 
ejercicios.
     “La persona que realiza una 
actividad física gasta mucha 
energía, y más si es un deportista 
de alto rendimiento, ya que 
éste tiene un fuerte desgaste 
energético. Por ello habrá que 
tener una ingesta equilibrada 
en nutrimentos, sin exceder las 
proteínas y grasas”.
      El nutriólogo señaló que una 
deficiente alimentación provoca 
un bajo rendimiento. Recomienda 

ingerir hidratos de carbono 
(azúcares, cereales, harinas), “pero 
con un límite, pues existe el riesgo 
de caer en exceso de grasa”.
     “Para alcanzar un nivel óptimo 
de ésta, no debemos usar grasas 
de origen animal o saturadas, sino 
de origen vegetal, ya que son más 
útiles y menos riesgosas”.
     Lo importante es consultar 
a un especialista, a fin de que 
estructure una adecuada ingesta 
de alimentos, acorde con la 
disciplina deportiva que practica 
la persona, con su edad, peso, 
estatura y medidas.

EJERCICIO PARA 
QUÉ, SI ME SIENTO 
BIEN

No obstante las ventajas que el 
ejercicio otorga, hay personas 
que dicen estar bien, que no les 
falta hacer deporte. Sin embargo, 
aunque por ahora puedan sentirse 
sanos, la actividad física refuerza 
su bienestar y aumenta la calidad 
de vida.
     Para el doctor Ignacio Cardona 
Muñiz, jefe del Departamento 
de Ciencias del Movimiento 
Humano, Educación, Deporte, 

Recreación y Danza, los beneficios 
del ejercicio radican en controlar 
el estrés y generar un cuerpo 
saludable.
     Produce una fuerza y 
resistencia muscular que aporta 
un buen sostén al esqueleto y 
corrige las malas posturas, tonifica 
y da forma al cuerpo, además de 
que la flexibilidad ayuda a tener 
mayor movilidad en la vejez y 
evita muchos problemas de la 
senectud. 
     Las investigaciones a nivel 
mundial señalan que el ejercicio 
disminuye la presencia de algunas 
enfermedades generadas por el 
sedentarismo, los malos hábitos 
y el estrés.
     “También reduce la 
grasa corporal, aumenta su 
musculatura, mejora el aspecto 
físico, aporta fuerza, resistencia 
y contribuye a dormir mejor.
     “Hacer ejercicio de forma 
regular incrementa la velocidad 
de movimiento y favorece la 
coordinación y concentración”.

¿COMES DE FORMA 
SALUDABLE?

Resulta sencillo determinar si los 

alimentos que consumimos son 
los adecuados, pues basta con 
responder sí o no a las siguientes 
preguntas:

• ¿Bebes menos de cuatro vasos 
grandes de agua al día? 

• ¿Comes carne roja más de tres 
veces por semana? 

• ¿Comes cuando estás 
aburrido, deprimido o como 
recompensa? 

• ¿Añades sal, azúcar, salsas, 
guarnición o aderezos a tu 
comida? 

• ¿Bebes alcohol más de cinco 
veces por semana? 

• ¿Sigues dietas de reducción 
calórica? 

• ¿Estás consciente de 
cuánta grasa, proteínas y 
carbohidratos ingieres? 

• ¿Comes mucho durante la 
cena y “picas” mientras ves 
televisión o antes de dormir? 

• ¿Bebes refrescos en lata o más 
de cinco tazas de café o té al 
día? 

• ¿Comes menos de tres veces 
al día? 

     Si la respuesta a alguna de 
estas preguntas fue “sí”, tal vez 

no estés comiendo de manera 
saludable. 
     Pero si respondiste de forma 
afirmativa a tres o más preguntas, 
debes cambiar tus hábitos 
alimenticios.
     Lo anterior no quiere decir 
que a la brevedad debas seguir 
una dieta rigurosa, ya que lo 
adecuado es realizar este cambio 
de forma progresiva.
     Los especialistas recomiendan 
hacer una lista con lo que 
comes durante una semana, 
para sustituir los alimentos 
más dañinos, por ejemplo la 
carne roja por aves, y después 
ésta por legumbres. También 
habrá que dejar la mantequilla 
por margarina, hasta eliminar 
cualquier sustancia para untar.
     Si no puedes excluir el 
alcohol, por lo menos disminuye 
la cantidad que ingieres.
      Come con regularidad, procura 
que el plato principal no sea la cena 
y evita, en la medida de lo posible, 
probar algo después de las 10 de 
la noche, pues cualquier alimento 
consumido en el día proporciona 
energía que puedes quemar, algo 
que no ocurre con los alimentos 
nocturnos, productos que son 
acumulados, por lo regular, como 
grasa. 
     Incluye en cada comida al 
menos uno de los siguientes 
alimentos: guisantes, nueces, 
manzanas, pasas (frutos secos), 
maíz, arroz integral, atún, 
queso de bola u otros bajos en 
grasa, tomates, apio, zanahorias, 
cereales altos en fibra, pan 
integral, patatas sin pelar, 
verduras, plátanos o pollo.

COMER ENTRE 
COMIDAS

Comer entre comidas, señaló 
Fletes Rábago, no es malo. 
“El problema radica en que la 
mayoría come productos que 
no hacen ningún bien, como 
galletas, chocolates, papas fritas, 
etcétera”.
     Si estás realizando una 
rutina de actividad física, resulta 
fundamental consumir fruta 
fresca y alguna seca (pasas, 
dátiles, higos), barritas de cereales 
y beber mucha agua. 
     Para conseguir más energía 
puedes recurrir a las almendras, 
avellanas, semillas de girasol o 
de calabaza mezcladas con frutas 
secas, así como pan integral.❖
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Los mexicanos, con mala alimentación y nulo ejercicio 

En nuestro país la actividad física y el deporte están 
considerados como eventos de “fin de semana”, no como 
una práctica sistemática que requiere cuando menos 20 

minutos cada tercer día.

La persona que tiene una actividad física gasta mucha energía
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REALIDAD Y FICCIÓN A PULMÓN 
LIBRE

Juan Manuel Orbea

1
El 12 de octubre pasado, justo en un aniversario más 
de ese inconsciente y azaroso acontecimiento que fue 
el Descubrimiento de América, se cumplió un año de la 
trágica muerte de la francesa Audrey Mestre. Esta joven, 
bella y valiente mujer murió en los mares de Costa Rica 
al intentar establecer un récord sin precedentes en la 
prueba de inmersión a pulmón libre (Apnea, categoría 
“No limits”), récord que un día antes estableció al bajar 
170 metros en el mar, y que hasta antes de ese día le 
pertenecía a su esposo y entrenador, el cubano José 
“Pipín” Ferreras, quien ostentaba el récord con una 
marca de 162 metros, habiéndola batido antes en varias 
ocasiones hasta llegar a esa cifra. Sea por la razón que 
sea, Audrey no se conformó con haber roto la –al menos 
hasta ese momento– humanamente imposible marca 
de su esposo, quien por cierto fue, es y seguirá siendo 
un superdotado en este deporte que pone a prueba 
los límites del ser humano como pocos deportes. Y 
fue así que intentó ir aún más lejos y buscar los 171 
metros o de ser posible más lejos aún. Pero su muy 
peligroso viaje a las profundidades marinas no tuvo 
ticket de vuelta. Uno se pregunta por qué forzar de 
esa manera la máquina si esta mujer, que apenas tenía 
dos años practicando un deporte que su esposo lleva 
practicando toda la vida, ya había superado el récord 
por ocho metros, algo que según los expertos era un 
suicidio en potencia. Sin embargo, para esta clase de 
personas no tiene sentido preguntarse por qué, sino 
más bien por qué no. Su vida es un continuo reto, tal 
cual como le sucede a los escaladores (unos buscan lo 
más alto, mientras otros lo más profundo). Para sentirse 
vivos, y sobre todo, para que su vida tenga sentido, 
tienen que seguir poniéndola a prueba y hasta donde 
el cuerpo lo permita. Si no pregúntenle a “Pipín”, quien 
el pasado 12 de octubre, un año después de perder a 
su amada mujer, empató la marca de su esposa en las 
aguas de la bahía de Cabo San Lucas. Dicen que todo 
lo hizo solo para homenajear a Audrey. Y aunque yo sí 
lo creo, creo también que lo hizo para sí mismo, porque 
alguien como él no tiene ni tendrá un límite cuando 
se trata de aguantar todo el aire que se pueda en los 
pulmones y dejarse llevar por ese curioso trineo hasta 
las profundidades mismas de su obsesión. Esto es: más 
allá del límite de su propio ser.

2
¿Qué tiene que ver esto con el cine? Mucho. Por un lado 
el que todo lo anterior tiene todos los ingredientes para 
realizar una muy buena película, sea un documental o 
hasta una ficción basada en la vida real, hipótesis que 
se refuerza cuando James Cameron, famoso director 
de Titanic y otras megalinduras cinematográficas, 

envió un equipo especial de filmación para captar este 
emotivo e histórico acontecimiento. De hecho él mismo 
estuvo captando las imágenes de este récord desde un 
minisubmarino, además de que un Gran Estudio y 
una Gran Productora han comprado los derechos para 
filmar una película sobre la vida de Audrey y “Pipín”, 
hoy por hoy la única pareja de la historia que comparte 
el récord de Apnea con 170 metros. Y por el otro, me 
recordó una película que en su momento causó mucho 
revuelo y harta fascinación, por cierto, basada más o 
menos también en hechos verídicos. Esa película se 
llamó en español Azul profundo (The big blue, Francia, 
1988), dirigida y escrita por un joven Luc Besson, y 
teniendo como protagonistas principales a Jean Reno, 
Jean–Marc Barr y Rossana Arquette. Esta cinta, cuyo 
personaje principal, el francés Jaque Mayol (Barr), 
un buzo a pulmón libre obsesionado con el mar y los 
delfines, que existió y existe en la vida real (incluso 
ayudó a escribir el guión basándose en sus propias 
experiencias y sobre todo en la amistad y rivalidad 
que tuvo con un colega suyo de origen italiano (Enzo 
Molinari)), es visualmente hermosa. Se centra sobre 
todo en Mayol, quien por lo menos en la trama se 
muestra como un tipo que está más allá del bien y 
del mal, así como en la relación que tiene con una 
ajustadora de seguros obsesionada con él y en esa 
competencia constante e interminable que tiene con 
su amigo de la infancia (Enzo, interpretado por un 
genial y divertido Jean Reno), quien a su vez siente 

la misma necesidad de ir más profundo que su colega 
cada que éste rompe el récord y viceversa, durante el 
Campeonato Mundial de Inmersión a Plumón Libre. 
Teniendo como escenario a la inconmensurable belleza 
de la Riviera francesa en el Mar Mediterráneo, está 
película adolece en cuanto a la trama –porque no deja 
de ser un tanto sosa y forzada–, pero llama mucho la 
atención por las respectivas personalidades de estos dos 
hombres que siempre quieren ser mejor que el otro –y 
mejores que sí mismos–, en una competencia que solo 
tendrá un fin hasta que el fin definitivo e irreversible 
le llegue a uno de los dos. Sin duda uno encuentra ahí 
muchas de las razones y de los motivos que llevaron 
a Audrey Mestre y José “Pipín” Ferreras a ir más allá 
de lo permitido, y sobre todo que este último continúe 
haciéndolo a pesar de todo. Estoy plenamente seguro 
que este filme fue uno de los filmes de cabecera de 
este matrimonio sui generis que, aun cuando la muerte 
los separó, sigue dando de qué hablar, de qué pensar 
y de qué imaginar. Y Azul profundo, película que en su 
momento me gustó y me sigue gustando en términos 
generales, es un ticket –este sí de vuelta– para imaginar, 
pensar y hablar sobre los enigmas que existen en esta 
clase de seres humanos que, con o sin miedo, solo serán 
detenidos por la amiga muerte.

3
Azul profundo tiene ya 15 años de haberse estrenado. 
Pero Luc Besson, tan obsesivo, necio y perfeccionista 
como estos buzos a pulmón libre, decidió en el año 2000 
sacar la versión del director (el llamado Director’s Cut, 
algo que está muy de moda), a la que se le añadió media 
hora más y cuya edición es la que Besson imaginó y 
deseó, no precisamente la que imaginaron y desearon 
los productores. Así que quienes la vieron ahora tienen 
la oportunidad de verla corregida y aumentada, y 
aquellos que no la vieron, de admirarla como su 
creador la imaginó originalmente. Mientras tanto, 
esperaremos a ver qué película surge de la historia de 
Audrey Mestre y José “Pipín” Ferreras. Seguramente 
será un hito cinematográfico –del tipo hollywoodense, 
eso que ni qué– para este tipo de historias que, repito, 
tienen todos los ingredientes para llevar a cabo una 
de esas películas inolvidables basadas en la vida real. 
Esperemos, sin embargo, que no caiga en el melodrama, 
en la onda Titanic, digo, si es que tienen pensado que la 
dirija James Cameron. Sea como sea, desde acá una gran 
felicitación a “Pipín”. Un personaje fílmico de la vida 
real, que junto con su fallecida mujer ha dejado una 
huella imborrable en la historia no solo de la Apnea, 
sino de la humanidad misma, al llevar más allá del 
límite la capacidad misma del ser humano. Lo digo y 
lo afirmo, a menos que alguien tenga una opinión muy 
distinta. Y claro, agradecerle también a Luc Besson, 
porque estoy seguro que su Azul profundo mucho tuvo 
que ver para que este par de personajes estén a punto 
de llegar a la pantalla grande. Y solo como los grandes 
llegan a ella: grandiosamente.❖
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Fotograma de la película Azul profundo



35TIEMPO DE OCIO

OFRECE DESCUENTO 
PARA ESTUDIANTES, 

TRABAJADORES ACADÉMICOS Y 
ADMINISTRATIVOS DE LA UDEG

De lunes a jueves paga precio 
de miércoles presentando en 

taquillas este cupón y una 
identificación vigente de la 

Universidad.

Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.

Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3827 2599)

Servicios gratuitos
Permiso 08S34Q (prensa)

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.com

Oferta de libros. Ejemplares de diseño curricular y actuación 
teatral en términos de didáctica e investigación. Librería 
Universidad de Guadalajara. Escorza 83-A.

Bajo de cinco cuerdas, japonés, marca Fender. Informes a 
los teléfonos 36 55 89 51, 38 25 79 29, con Yadir Castillo.

Computadora pentium Celeron 4 GB en disco duro. Incluye 
multimedia, impresora HP3320, 2 controles, webcam y 
software para diseño. $4,000.00. Teléfono (044 33) 31 18 
17 72.

Vendo ampliadora y equipo para laboratorio fotográfico. 
Informes al (044 33) 34 66 90 12.

Vendo proyector nuevo Ecktagraphic IIIa AF de 
transparencias. Lente zoom, enfoque automático, control 
remoto. Informes al (044 33) 38 41 54 20.

Vendo en Puerto Vallarta departamento en primer piso, 
zona residencial Las gaviotas, con aire acondicionado y 
amueblado. $550,000.00. Informes al 36 03 42 80.

Vendo casa en fraccionamiento Colón. Una planta, tres 
recámaras y cochera. Trato directo. Informes al 38 11 00 
55.

Rento cuarto compartido, amueblado, céntrico, a hombre 
soltero que estudie o trabaje. Informes al 38 25 18 37.

Vendo en buen estado y precio, equipo de cómputo y 
aparatos electrodomésticos. Informes al 35 63 18 57 o al 
(044 33) 33 61 17 22.

Remato carros eléctricos para niño, órgano con caja de ritmo, 
juguetes, autopista. Urge. Informes al (044 33) 34 40 92 58.

Comparto departamento con dama. Avenida Guadalupe. 
Informes a los teléfonos 38 27 01 02, (044 33) 31 66 36 36, 
con Claudia Reyes.

Comparto departamento con damas. $1,600.00. Centro 
histórico. Informes al 36 14 84 80, por las tardes.

Vendo computadoras pentium II y III, baratas. Informes al 
38 26 31 79, por la tarde.

Vendo Cutlas eurosport, modelo ‘87, rojo, bien tratado. 
Informes al 36 55 47 00 o al (044 33) 10 69 35 87, con 
Christian.

Vendo Atlantic ‘81, automático, máquina nueva, carrocería 
en perfecto estado. Informes al 36 47 50 45.

Cartelera vigente del 20 al 23 de octubre de 2003
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MINI ESPIAS 3D   A

11:20  1:20  3:20  5:20  7:20  9:20

IDENTIDAD   C

11:40  1:40  3:40  5:40  7:40  9:40

HERENCIA DE FAMILIA   

12:15  2:30  4:50  7:10  9:30

S.W.A.T.    B

12:30  3:00  5:30  8:00  10:30

MINI ESPIAS 3D   A

12:20  2:20  4:20  6:20  8:20  10:20

BASICO Y LEGAL   B15

11:05  1:10  3:30  5:35  9:45     

EL OTRO LADO DE LA CAMA  B15

7:45         

NICOTINA    B15

12:10  2:10  4:10  6:10  8:10  10:10

DIVORCIO A LA FRANCESA  B

11:30  2:00  4:30  7:00  9:35

AMOR BAJO FUEGO   B

12:00  2:25  5:00  7:30  10:00

LOS TRAMPOSOS   B

1:30  6:00    

LA LIGA EXTRAORDINARIA  B

11:00  3:50  8:25  10:40

CAMINO HACIA EL TERROR  B15

11:50  1:50  3:55  5:50  7:50  9:50

EL AMOR CUESTA CARO  B

11:45  2:05  4:15  6:25  8:30  10:35

MINI ESPIAS 3D AUT10307

IDENTIDAD AUT10290

HERENCIA DE FAMILIA  

S.W.A.T. AUT10317

MINI ESPIAS 3D AUT10307

BASICO Y LEGAL AUT10284

EL OTRO LADO DE LA CAMA AUT10313 

NICOTINA AUT10299   

DIVORCIO A LA FRANCESA AUT10298

AMOR BAJO FUEGO AUT10220

LOS TRAMPOSOS AUT10300

LA LIGA EXTRAORDINARIA AUT10274

CAMINO HACIA EL TERROR AUT10310  

EL AMOR CUESTA CARO AUT10315
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Especialista en ciencias políticas, recibió de la fundación Fullbright-García 
Robles una de las 12 becas ofrecidas en todo el país.

Gracias a sus méritos académicos, la Universidad New School, en Nueva 
York, institución donde estudió, le concedió una más.

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

P
oseedora de una pasión por la academia, 
Annel Alejandra Vázquez Anderson 
es una de las jóvenes promesas en 

materia de investigación. Licenciada en 
ciencias políticas por esta casa de estudios, 
donde además labora, obtuvo tres becas 
para realizar una maestría en ciencias 
políticas, en Estados Unidos, apoyo que 
pocos obtienen.
      Recibió de la fundación Fullbright-García 
Robles una de las 12 becas ofrecidas en todo 
el país. Gracias a sus méritos académicos, la 
Universidad New School, en Nueva York, 
institución donde estudió, le concedió una 
más, en tanto que la otra provino de la 
Universidad de Guadalajara.
      Su estancia en esa universidad 
estadunidense permitió que Annel acudiera 
al Congreso sobre diversidad y democracia, 
realizado en Polonia, evento que reunió a 
cerca de 150 participantes de todo el mundo. 
Junto con otra estudiante del Distrito Federal, 

y en representación de México, habló sobre 
los problemas que vive nuestro país.
      “Fue interesante, pues discutimos 
qué está pasando con la democracia en 
otras naciones, sobre todo en las llamadas 
democracias nuevas, como las de algunos 
países de Latinoamérica y Europa del este. 
      “Pude dar mi visión de lo que sucede 
en México, de los límites de la democracia 
y de los acontecimientos que viven estados 
de reciente ingreso a este terreno”.
      Una vez terminada la maestría, Annel está 
de vuelta en la Universidad de Guadalajara. 
Trabaja en la División de Estudios de 
la Cultura, del Centro Universitario de 
Ciencias Sociales y Humanidades, donde 
ha impartido clases en la licenciatura en 
estudios políticos y en la de derecho, otra 
de sus materias preferidas.
      A pesar de que su formación básica 
transcurrió en instituciones particulares, 
considera que laborar en una universidad 
pública permite una vinculación directa con 
la sociedad.
      Desde su época de estudiante mostró un 

interés por la investigación, pues consiguió 
un puesto como asistente de un académico 
del CUCSH, situación que contribuyó para 
que fuera becaria del programa de estudiantes 
sobresalientes, en el área de investigación, 
durante dos años.
      Su mayor anhelo es convertirse en 
profesora investigadora en la UdeG, para 
abordar estudios sobre el papel de los medios 
de comunicación en la democracia.
      “Me parece interesante indagar qué papel 
juegan los medios de comunicación en la 
consolidación de la democracia, en países 
en vías de desarrollo. El hecho de que ésta 
ya no sea discutida por medio de propuestas 
y críticas a los contenidos de los programas 
políticos, a causa del predominio que existe 
de las imágenes y la mercadotecnia política, 
lleva a preguntar hasta qué punto eso es 
democracia”.
      En la actualidad Annel escribe en algunas 
de las publicaciones científicas que tiene la 
Universidad de Guadalajara, “a fin de 
aportar un poco del conocimiento que esta 
institución educativa me ha facilitado”.❖

Annel Alejandra Vázquez Anderson
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El maestro Carlos Briseño Torres señala 
que México es uno de los países más 
afectados por la fuga de cerebros. 
Hace dos años 255 mil mexicanos con 
licenciatura o posgrado residían en 
Estados Unidos. Resaltan, entre los 
efectos negativos más importantes, la 
pérdida de la inversión educativa, el 
abandono de un importante potencial 
en capital humano y científico, así como 
la cancelación de las posibilidades de 
desarrollo de los países de donde son 
originarios los especialistas. 

No obstante los problemas que 
enfrentan publicaciones de carácter 
científico y educativo, la revista De 
vinculación y ciencia, de la Unidad de 
vinculación y difusión científica, de la 
Universidad de Guadalajara, es una de 
las pocas que han logrado permanecer 
en el medio durante cuatro años. Sus 10 
números contienen trabajos científicos 
relacionados con los problemas sociales, 
la sustentabilidad y el desarrollo. 

Hacer teatro de manera independiente 
en Guadalajara es trocar el placer por la 
angustia, ya que quienes lo montan no es 
por dinero, sino por verdadera vocación. 
Directores, escritores, guionistas y 
actores tienen que conseguir fondos de 
donde sea y “rascarse con sus propias 
uñas”. Aunque saben de antemano 
que en ocasiones deberán poner de su 
bolsillo el dinero que dicha actividad 
implica y que no recuperarán ni siquiera 
la inversión, ellos disfrutan al máximo 
de su oficio.

La condición física no depende solo 
de los ejercicios que realizamos, sino 
también de lo que comemos. Resulta 
imposible seguir un programa de 
acondicionamiento sin ingerir los 
nutrientes necesarios, ya que éstos 
aportan la energía necesaria para 
la práctica de cualquier deporte. 
En México la situación al respecto 
adquiere rasgos preocupantes, pues 
según datos de la Conade, “después 
de la etapa escolar un buen porcentaje 
de los mexicanos abandona en forma 
definitiva el ejercicio”.


